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Disfrutaron todas las
familias de un
ambiente seguro y
tranquilo en la
celebración

DURANGO, DGO.
Las familias de Durango disfrutaron

una romería de la Virgen de
Guadalupe de manera tranquila,
segura y ordenada en la Explanada
de los Insurgentes, gracias al trabajo
de las diferentes corporaciones
municipales, confirmó Toño Ochoa.

Para ello, dijo, desde el 10 de
diciembre se desplegó un operativo
para garantizar el bienestar de todos
los visitantes en la Explanada de los
Insurgentes, en donde se instalaron
854 puestos de comerciantes,
verificados por Inspección Municipal.

La vigilancia fue permanente, en
especial en el área de juegos
mecánicos para evitar incidentes, y
junto con Seguridad Pública se
mantuvieron rondines, para lograr
un saldo blanco en esta celebración
que aglutinó a miles de feligreses.

Salud Pública Municipal aplicó 30
muestreos de alimentos para
proteger a los consumidores;
Protección Civil revisó las

instalaciones de 300 puestos, de los
cuales se inhabilitaron cuatro por no
cumplir con las medidas de
seguridad.

La romería
guadalupana, la más
bonita y ordenada
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DURANGO, DGO.
Con una gran sonrisa y llenos de

alegría, niñas y niños del preescolar
y primaria 15 de Mayo de la colonia
Lázaro Cárdenas, recibieron de
manos del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, juguetes y
aguinaldos; esta entrega forma parte
de la distribución simultánea de más
de 300 mil presentes navideños para
a niñez de todo el estado.

El mandatario estatal recalcó que la
Navidad es una época para fortalecer
las tradiciones, con la importancia de
estar unidos y compartir tiempo con
los seres queridos,
resaltando los
v a l o r e s
como
l o

han demostrado los duranguenses.
En estos recorridos a las escuelas

que son coordinados por el DIF
estatal que encabeza su esposa
Marisol Rosso, aprovechó para dar a
conocer que el próximo año vendrán
nuevos proyectos educativos, con
mayor equipamiento, infraestructura
y programas especializados a favor
de la enseñanza de los estudiantes,
“deseo que tengan una feliz Navidad,
con salud, paz, amor y mucha
unidad”.

El director del DIF Estatal, Eduardo
Díaz Juárez, agradeció el

acompañamiento del gobernador y
añadió que gracias a los eventos que
se realizaron
para la

recaudación
de fondos
para llevar a
todos los
rincones del estado
los juguetes y
a g u i n a l d o s ,

como el Radio Maratón, el Juguetón
en La Laguna y la Kermés de la
Familia, es posible entregarlos hoy y
brindar momentos de dicha y
felicidad a los pequeñines.

“Nos sentimos muy bien porque
nos tomaron en

c u e n t a ;
p a r a

los niños es una felicidad recibir un
aguinaldo y un juguete, muchas
gracias al gobernador”, expresaron
Rocío y Alma Díaz, mamás de
alumnos de esta institución,
mientras que la niña Karla Miranda
Ramos, externó que estos detalles
que tiene Esteban hacia ellos, los
llenan de esperanza y amor.

Roberto Meraz Candia, director de
la primaria 15 de Mayo, agradeció la
visita del gobernador Esteban

Villegas Villarreal a la institución y
aseguró que esta es una Navidad

con valor y corazón que
también es diferente para
esta comunidad escolar
porque es la primera
ocasión que los visita un
mandatario estatal.

Esteban lleva una Navidad con valor y
corazón a niños duranguenses
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El rector apoya con 300 mil
pesos del Fondo de
Aportaciones Múltiples

DURANGO, DGO.
Con la entrega del terreno que albergará el

Centro de Formación y Recreación del
Sindicato de Trabajadores Académicos de la
Universidad Juárez del Estado de Durango
(STAUJED) y el corte de listón que marcó el
inicio de la construcción de la barda
perimetral, el rector Rubén Solís Ríos refrendó
su compromiso con los universitarios, pues
anunció que la rectoría a su cargo apoyará con
alrededor de 300 mil pesos para esta obra.

Acompañado por la secretaria general del
STAUJED, Verónica Wendoly Bracho Marrufo;
el coordinador de Obras, Óscar Arturo Díaz
Madrid y miembros del comité, el rector Solís
Ríos encabezó la entrega del terreno e inicio
de los trabajos de construcción.

En su mensaje, el guía universitario
mencionó que la lideresa de los trabajadores
académicos, maestra Wendoly Bracho
Marrufo, hizo una gestión ante la rectoría a
su cargo “y pues, afortunadamente, para fin
de año nos llega algo de remanente del Fondo
de Aportaciones Múltiples y nosotros
podemos destinar alrededor de $300 000
pesos para iniciar la barda para delimitar el
terreno, y lo hacemos con mucho gusto,
porque los beneficiarios serán los maestros de

la Universidad pertenecientes a este
sindicato, y seguramente será en favor tanto
de los maestros activos como de los
jubilados”, reiteró. 

“La obra que se va a construir aquí es un
Centro de Formación y Recreación, el cual está
excelentemente ubicado, está a pie de
carretera y no tendrá problema con los
servicios de agua y drenaje; además, es un
terreno muy plano, por lo que terminando la
barda veremos si se puede apoyar con algo
más para que esto se pueda dar a corto plazo.
Esta administración está comprometida con
el crecimiento de infraestructura que permita
a los universitarios estos lugares de

esparcimiento”, indicó.
Por su parte, la secretaria general del

STAUJED, Wendoly Bracho Marrufo, aseguró
que “se va a consolidar un sueño que inició
desde la administración de la maestra Palmira
Maldonado, que fue quien hizo gestión de
este terreno y que en la administración del
maestro Bringas se hizo la permuta para
encontrar el terreno adecuado. Agradecemos
también a Luz María Garibay, que en su
momento, siendo síndico, abrió todos los
medios para conseguir este terreno y que el
día de hoy, gracias al apoyo del maestro
Rubén Solís Ríos, vamos a poder arrancar la
obra”, concluyó.

Arranca obra de Centro de Formación y Recreación para agremiados al STAUJED

Debe existir un área
especializada que dé
seguimiento a las carpetas
de investigaciones de ex
funcionarios: Ofelia Rentería

DURANGO, DGO.
Para combatir los actos de corrupción e

investigar y perseguir los enriquecimientos
de manera injustificable o ilícita, la diputada
Ofelia Rentería Delgadillo, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley Orgánica de la
Fiscalía General del Estado, con el objetivo de
crear la Dirección Especializada de

Inteligencia Financiera.
“En la actualidad existen en la Fiscalía

General carpetas de investigación sobre
presunto lavado de dinero por particulares o
en su caso por enriquecimiento ilícito o
desviación de recursos del erario público, pero
no existe una dirección que investigue solo
este tipo de delitos o que le dé el seguimiento
de los mismos”, resaltó al realizar la
ampliación de motivos.

Durante su intervención, explicó que  la
nueva dirección estará integrada a la Fiscalía
General del Estado, para investigar a quienes
hayan participado en operaciones con
recursos de procedencia ilícita o que incurran
en alguno de los delitos comprendidos en la
legislación vigente

La legisladora recordó que Durango, en los
últimos años ha ocupado los primeros lugares
en corrupción, esto derivado de la última
administración estatal que dejo en bancarrota
al estado;  y que ubicó a la entidad  como la
única en el país en semáforo rojo para
solicitar algún crédito.

Agregó que los esquemas de corrupción más
comunes en México son pagos indirectos a
través de socios comerciales, proveedores
ficticios facturas falsas, pagos indebidos,
deficiencias en los controles de tesorería para
monitorear el destino final de los fondos. 

Finalmente, comentó que según la última
encuesta global sobre delitos económicos
indica que ha aumentado el fraude y la
corrupción en el país y estado. 

Proponen Dirección de Inteligencia
Financiera para combatir corrupción



La economía más
fuerte en Durango,
con Toño Ochoa

DURANGO, DGO.
Desde el primer día, Toño Ochoa ha

impulsado la economía de Durango
a través de diversos programas de
apoyo a empresarios, comerciantes y
emprendedores, tras dos años de
impactos por la pandemia del
coronavirus.

Valeria Gutiérrez Velasco, directora
municipal de Fomento Económico,
informó ante las comisiones unidas
de Actividades Económicas y
Fomento Económico los resultados
obtenidos en los primeros 100 días
de administración.

Con el programa de créditos
“Mujer, el futuro es contigo”, en
coordinación de Banca Afirme, han
apoyado a 113 emprendedoras;
además, a 26 más con Focmed. En
esta administración se pretende
otorgar tres mil en el primer año,
dijo.

Mientras tanto, el Sistema
Duranguense de Apertura Rápida de
Empresas (SDARE) de septiembre a la
fecha lleva un registro de 284
empresas y 673 refrendos. Se han
firmado convenios con algunas de
ellas para ofrecerles capacitaciones.
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El empresario del giro de

laboratorios de análisis clínicos
particulares, Alan González, señaló
que hay un incremento en el número
de pruebas positivas, en el caso de
influenza el 50 por ciento resultan
afirmativas y en el de covid se habla
de un 30 por ciento de positivas. 

En promedio cada laboratorio está
practicando en este momento 15
pruebas diarias, sin embargo, se ha
observado que la gente deja de
acudir por que le da poca
importancia al tema, sobre todo del
covid, indicó al ser entrevistado en
conocida cafetería.

González agregó que desde hace

unas semanas se nota un repunte en
las enfermedades respiratorias que
podría superar el 50 por ciento y esto
ha llevado a la necesidad de que se
practiquen pruebas sobre todo del
asunto del covid, que sigue vigente
pero también en el caso de las
influenzas, en especial tipo A, que es
la que ha generado más casos y se
registra en niños pequeños.

Invitó a no bajar la guardia y no
pensar que se trata de simples
gripas, porque pueden llegar a
presentar complicaciones.

En cuanto a los costos indicó que
las pruebas covid continúan con el
margen en los laboratorios, a pesar
de que muchos insumos se han
elevado en precios.

Aumentan pruebas positivas de influenza
y covid en laboratorios particulares 



La ganadora recibió un
estímulo económico
de 17 mil 287 pesos 

DURANGO, DGO.
En el gobierno de Toño Ochoa se

reconoce a los trabajadores
comprometidos con su labor y con la
gente, por eso María del Socorro

Armendáriz Rojas recibió el premio a
Bibliotecario Municipal del Año 2022
y un estímulo de 17 mil 287 pesos. 

“Premiamos el trabajo y
compromiso con la educación de
nuestros niños y jóvenes a
funcionarios con proyectos, acciones
e innovación”, reconoció Bonifacio
Herrera, secretario del Ayuntamiento
al entregar el galardón. 

Tras recibir su premio, María del
Socorro Armendáriz dejó claro su

compromiso de seguir capacitándose
e implementar nuevas estrategias en
el uso de nuevas tecnologías, en
apoyo a la educación y fomento a la
lectura. 

Patricia Ibarra Hernández, directora
municipal de Educación, manifestó
que la labor de un bibliotecario es
fundamental para el respaldo de
estudiantes y docentes que
diariamente acuden a la Red de
Bibliotecas Públicas Municipales.
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DURANGO, DGO.
En el marco del 35 Aniversario del

Colegio de Bachilleres del Estado de
Durango, la Dirección General, en
coordinación con el Instituto de
Investigaciones Históricas de la
UJED llevó a cabo el Primer
Encuentro Virtual de Saberes en
Historia 2022, con el propósito de
fortalecer el desarrollo integral de
los estudiantes en las competencias
disciplinares básicas sobre los
hechos y procesos históricos de
nuestro país, mostrando en todo
momento un ambiente dinámico y
de respeto donde se pusieron en
práctica los conocimientos
adquiridos en las materias de
Historia I e Historia II.

Lo anterior fue dado a conocer por
la directora general del COBAED,
Sonia Flores Arce, quien mencionó
que la enseñanza de la historia
debe propiciar una forma de pensar
y comprender nuestra realidad
diversa, compleja y cambiante y
que actualmente se acepta que el
papel de la escuela consiste en
impulsar el aprender a aprender y
la historia forma parte de este
propósito.

Al explicar la mecánica del
concurso, Flores Arce dijo que los
temas versaron desde la historia
como constructora de la identidad,
poblamiento de América, culturas
prehispánicas, la llegada de los
europeos a América, el
colonialismo, la independencia de
México, Porfiriato y Revolución
Mexicana, hasta el
presidencialismo y alternancia
política y abarcó el programa de

Historia I y II del bachillerato
general.

Para ello se contó con un total de
25 planteles participantes, y
algunos participaron con doble
equipo, que fue lo permitido en la
convocatoria (35 equipos),
agradeciendo la presencia de
Miguel Felipe de Jesús Vallebueno
Garcinava, director del Instituto de
Investigaciones Históricas de la
UJED, quien aportó su experiencia
y apoyo para la realización de este
concurso, que estuvo dividido en 3
etapas.

La funcionaria educativa
manifestó que la primera consistió
en un examen general para todos
los participantes y siendo virtual
esta competencia del saber, cada
plantel recibió en su correo
institucional la respectiva liga,
dándose un tiempo de hasta 40
minutos para resolverlo, y
posteriormente se presentó el
ranking de lugares, siendo
importante el factor tiempo, y en el
cual los ocho primeros lugares
pasaron a una segunda etapa, que
fue por medio de un Kahoot y de
ahí automáticamente pasaron a la
tercera y última ronda los cuatro
mejores puntuados, para
finalmente jugarse la final con un
Jeopardy.

Finalmente, la directora general
del COBAED dio a conocer que
quienes obtuvieron los primeros
sitios fueron, en primer lugar, el
equipo representativo del plantel
Tepehuanes, el segundo lugar fue
para Gómez Palacio y el tercer sitio
correspondió a los alumnos de El
Salto.

El Cobaed realiza el Primer Encuentro
Virtual de Saberes en Historia 2022

Cantata “Más Cerca”,
se realizará el 22 de
diciembre en el
Auditorio del Pueblo en
coordinación con
Misión Esperanza Pro
Familia y UJED

DURANGO, DGO.

En colaboración con el DIF Estatal
y el gobierno del estado, con
instituciones y empresarios, este
próximo 22 de diciembre se llevará a
cabo el concierto navideño “Más
Cerca”, con la participación de 180
artistas, donde todo lo recaudado
será destinado para las niñas y niños
de Casa Hogar.

Así lo dio a conocer  Leonardo
Lombar, presidente de Misión
Esperanza Pro Familia y  Productor
General de “AdorArte Sinfónico
Durango”, quien reconoció la
sensibilidad de la presidenta del DIF,
Marisol Rosso Rivera y del

gobernador Esteban Villegas
Villarreal, para ser parte de este
magno concierto que será en
beneficio de los más vulnerables. 

Se trata de un proyecto que nació
desde 2014, que ha tenido como
escenarios el museo Francisco Villa,
el Auditorio del Pueblo y el teatro
Ricardo Castro, el cual ha reunido a
casi dos mil asistentes en una sola
noche, pero que, a las circunstancias
de salud, no se había realizado, pero
ahora, nuevamente en conjunto con
el gobierno del estado se llevará a
cabo, puntualizó.

La coordinadora de Casa Hogar,
Alma Yadira Contreras Hernández en
representación Marisol Rosso de
Villegas, reiteró la invitación a las
familias duranguenses para disfrutar
de esta gran cantanta, un concierto
de villancicos con una gran orquesta
con ensamble de jazz, solistas y coro
de más de 120 personas; recordó que
todo lo recaudado en taquillas será
destinado para beneficio de los
menores que actualmente son 97,
desde pocos meses de vida hasta los
12 años.

Agregó que la presidenta del DIF

Estatal, ya tiene contemplados
programas para el siguiente año para
Casa Hogar y se han valorado las
necesidades primordiales de las
niñas y niños, por lo que agradeció la
colaboración de todos los
participantes para que se realice este
concierto que además de fomentar
los valores, permitirá alegrar los
corazones de los pequeños
protegidos por este Sistema. 

Los costos de los boletos serán muy

accesibles, la zona general 80 pesos,
platea 100  y preferente de 120
pesos; los puntos de venta son la
taquilla del teatro Ricardo Castro,
Gorditas Gabino y la joyería “El
Tiempo en su Mano”, ubicada de
Soriana Centro.

En la organización del magno
evento también se contará con el
esfuerzo conjunto de Francisco
Arroyo, director de Bellas Artes UJED;
Andrea López, productora ejecutiva

del Concierto Navideño; Lilia Ayala,
directora de Planeación del ICED en
representación de Francisco Javier
Pérez Meza, director del Instituto de
Cultura del Estado de Durango,
quienes en coordinación con las
instituciones y empresas locales,
presentarán este tour navideño que
recorrerá Chihuahua, Monterrey y
concluirá el próximo 22 del presente
en el Auditorio del Pueblo en dos
funciones, 18:00 y 20:00 horas.

Invitan a concierto navideño en beneficio de la Casa Hogar DIF

María del Socorro Armendáriz,
la Bibliotecaria 2022



DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez,

Rubén Solís Ríos, encabezó el evento
de fin de año del Colegio de Ciencias
y Humanidades (CCH), donde
reconoció el trabajo del personal
académico, administrativo y de
confianza a lo largo del 2022, “el
próximo año iniciaremos con el
servicio de una obra que finalizamos
este año y es el Centro de Atención a
la Comunidad. Me siento muy
orgulloso de que este Centro brinde
un servicio gratuito al público en
general en servicios médicos,
dentales, nutrición, demostrando con
hechos que la Universidad tiene un
gran compromiso social con toda la
comunidad duranguense”, dijo. 

Resaltó que el centro está
completamente equipado y listo para
ofrecer los servicios a la comunidad,
“esto ratifica la relación de la UJED y
su sentido de responsabilidad social.
Me siento muy contento con este
aporte que hace la Universidad a
través del Colegio encabezado por el
maestro Humberto Castro
Montenegro, coordinador general de
la institución, por ello, mi
reconocimiento y agradecimiento a
toda la comunidad de esta unidad
académica, pues el Colegio es mucho
más que academia”.   

Asimismo, deseó una feliz Navidad
y un próspero año nuevo a toda la
comunidad del CCH, “que el próximo
año sea mejor para todos, el próximo
año es de nuevos retos, por ello los
invito a seguir trabajando como lo
han venido haciendo. Siéntanse muy
orgullosos de formar parte de esta
gran familia universitaria”, concluyó. 

Luego, Humberto Castro
Montenegro, coordinador general del
CCH, expresó la satisfacción por
culminar un buen año para la
institución. “El día de hoy es muy
importante para todos, les agradezco
el trabajo realizado durante este año,
que tengan mucha salud ustedes y en
sus hogares, es un deseo por parte de
la administración, siempre con la
mejor disposición para trabajar en
todas las actividades. Tenemos un
fuerte reto el próximo año, es la
implementación de nuevos planes y
programas de estudio, por ello los
invito a trabajar para cumplir con
estos nuevos retos”. 

“Estoy seguro de que saldremos
adelante con estos compromisos, es
el alma de toda institución, la
actualización, trabajo e
implementación de planes y
programas de estudio; les deseo que
carguemos pilas, tenemos mucho
trabajo por delante, salud y
prosperidad para todos”, expresó.

Rector  reconoce el trabajo del personal del CCH
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Por Monserrat García 
Durango, Dgo.
El presidente de la Asociación de

Padres de Familia, Miguel Ángel
Villanueva Ruano, advirtió que es
necesario que los padres de familia
revisen las mochilas de sus hijos, una
vez que han sucedido situaciones
graves dentro de los planteles.

Dijo que se debe de considerar
seriamente llevar a cabo operación
mochila, respetando los derechos
humanos de los estudiantes.

Aunque advirtió que son los padres
de familia los que tienen la
responsabilidad de revisar las
mochilas, sin embargo, se puede
desarrollar esta estrategia con la
participación de todos los
involucrados.

"Vale la pena que todos los padres
de familia nos involucremos en los
programas, los hijos no son de las
escuelas, ni de los maestros, son
nuestros y nosotros tenemos la
responsabilidad de educarlos y sobre

todo de encausarlos", dijo.
Destacó que para que los jóvenes

lleguen a ser personas de bien deben
de tener un buen entorno familiar.

Advirtió que ha habido casos muy
delicados particularmente en el nivel
secundaria.

En este sentido relató que un joven
aventó a otro y lo subieron a una red
social como si fuera una broma y en
el video el agresor dice que si la
víctima no murió en esta ocasión,
podrá ser en la próxima.

Padres de familia responsables
de revisar mochilas

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El presidente de Canaco, Jorge

Ochoa Arámbula señaló que
alrededor del 20 por ciento de los
comercios tendrán que recurrir a
créditos para el pago de aguinaldos,
esperan un repunte en ventas,
aunque las grandes cadenas
comerciales siguen siendo una gran

competencia. 
En entrevista, el líder empresarial

dijo que, de los socios de la Canaco,
el 20 por ciento tiene que recurrir a
los créditos personales para poder
cubrir el pago de aguinaldos y
compromisos decembrinos y aunque
hay algunos que hasta ahora no han
podido cumplir con esta obligación,
en el 100 por ciento de las empresas

se va a cumplir. 
Reconoció que el cierre de año será

difícil, sí hay quienes arrastran
problemas graves, pero no están en
números rojos.

Por otro lado, lamentó la decisión
del gobierno municipal de rechazar
la ampliación de horario para venta
de bebidas alcohólicas, pero ya no
insistirán.

El 20 % de comercios tienen
que recurrir a créditos para
pagar aguinaldos 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
"Exigimos al señor gobernador el

pago de nuestro aguinaldo, en las
mismas condiciones y tiempos de los
compañeros del Sistema
Federalizado”, señaló la dirigencia de
la sección 44 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación
(SNTE) en un comunicado emitido
ante la falta de pago de las
prestaciones de fin de año de los
agremiados de esta organización
sindical.

Al concluir la reunión del comité
directivo para discutir el pago a los
trabajadores de la educación del
sistema estatal, se acordó emitir el
comunicado para exigir el pago
inmediato del Incremento Ponderado,
para el personal de Apoyo y
Asistencia a la Educación, así como
docentes que lo ameritan.

Efrén Estrada Reyes, líder de esta
sección, apuntó que a la fecha se ha
cubierto de manera parcial los
adeudos a la sección 44,
incumpliendo el compromiso de la
autoridad estatal de pagarlo los

primeros días del mes de diciembre.
La sección 44 es una organización

garante de la defensa de los derechos
y prestaciones de los Trabajadores
agremiados y ante el
"incumplimiento" de compromisos
establecidos por la Autoridad
Educativa Local, resulta inadmisible
que a la fecha, existan trabajadores
de la educación que desde el mes de
agosto, no han recibido su salario ya
devengado por la prestación de sus
servicios.

“Rechazamos la decisión unilateral
del despido injustificado de
compañeros que se les designó una
plaza base, y solicitamos su
reinstalación inmediata”, argumentó.

En Durango y ni en ningún otro
estado, debe haber trabajadores de
primera, segunda o tercera.

La sección 44 se ha caracterizado
por privilegiar la comprensión ante la
situación económica del gobierno del
estado, “pero los maestros hemos
cumplido con nuestro trabajo por lo
cual demandamos, el cumplimento
de nuestras prestacionales y
laborales”, concluye el comunicado.

Sección 44 exige iguales condiciones para
trabajadores de la educación estatales 
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El covid comienza a tomar fuerza

en el país y Durango no es la
excepción, también comienza la
sexta ola covid, registrando dos
hospitalizados y una defunción
reciente, informó en entrevista
Blanca Estela Luna Gualito, directora

de los Servicios de Salud.
En esta tesitura, dijo que no se

descarta el uso del cubrebocas,
aunque al momento se mantiene
como recomendación y no como
obligatoriedad, sobre todo en los
lugares cerrados y algunas medidas
sanitarias, pero las nuevas
determinaciones se habrán de

discutir en la próxima reunión de la
Comisión Estatal de Seguridad para
la Salud, donde se llevará a cabo una
revisión del panorama actual y las
posibilidades de aumento que se
tienen en la sexta ola.

Expuso en números, que hace tres
semanas se tenían solo cinco casos
positivos de covid, pero subió a 27 en

la siguiente y en la más reciente ya
se tienen 23 casos.

La semana pasada en Lerdo ya se
registró la primera muerte de un
adulto mayor por covid, además de
que se mantienen dos personas
hospitalizadas.

A estas alturas, la gente se ha
relajado y ya no están acudiendo en

todos los casos a realizarse la prueba
PCR, sin embargo, sigue siendo
recomendable. 

En el país hay cuando menos cinco
estados donde se tienen números
elevados en casos covid, e incluso
regresó la obligatoriedad del
cubrebocas en lugares cerrados y
algunas otras recomendaciones. 

Llega sexta ola de covid, ya hay una defunción 

Este miércoles
pagan
prestaciones a
maestros
federales 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
En un comunicado oficial

Alfonso Herrera García, líder de la
sección 12 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación
(SNTE), dio a conocer que será
este 14 de diciembre cuando los
agremiados de esta organización
estarán recibiendo el pago del
aguinaldo, despensa navideña y
las quincenas 23 y 24.

Herrera García pidió a los
trabajadores que pertenecen a
esta sección a privilegiar el
diálogo y ser respetuosos de los
reglamentos que permiten
mantener la gobernanza.

Señaló que se acordó con la
autoridad hacer el trabajo para
lograr las mejores condiciones
para la educación pública.

Aseguró que la construcción de
las prestaciones laborales ha sido
fruto de las negociaciones de
años anteriores de las dirigencias
sindicales y gobiernos pasados.

Este comunicado se originó una
vez que el pasado lunes
agremiados de esta sección
sindical cerraron la avenida
Heroico Colegio Militar frente a la
Secretaría de Gobierno con el fin
de exigir el pago del aguinaldo,
ya que esperaban el pago desde
el día 8 de diciembre.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Valores como la fe, paz,

reconciliación y solidaridad, son los
que promoverá el concierto "Mas
cerca”, con una cantata de Michel W.
Smith, que se llevará a cabo en
Durango.

Casi 180 artistas estarán en escena
en el concierto sinfónico, informó en
conferencia de prensa Leonardo
Lombar, presidente AC Misión
Esperanza Pro Familia y Productor

General AdorArte Sinfónico Durango.
Destacó que el Concierto Navideño,

es una tradición de la sociedad
duranguense que se ha presentado
en el teatro Ricardo Castro y el
Auditorio del Pueblo, el cual en esta
ocasión se llevará a cabo el 22 de
diciembre.

Se prevé una asistencia de cinco mil
personas que acudan al Teatro del
Pueblo en dos funciones, gracias a la
demanda que ha tenido el concierto.

Una banda de jazz, la orquesta
sinfónica y el coro serán uno mismo

bajo la dirección del maestro Isaac
Nájera.

“Ante las circunstancias que ha
vivido Durango y todo el mundo con
la pandemia que arrasó con seres
queridos, generando un ambiente de
tristeza, hoy Misión Esperanza pro
Familia y AdorArte sinfónico traen un
nuevo halo de esperanza”,
argumentó.

El tour iniciará en Monterrey,
Chihuahua y cierra en Durango, en
dos funciones a las 18:00 y 20:00
horas.

Leonardo Lombar, agradeció al
gobernador por el apoyo, explicó que
en años anteriores el concierto era
gratuito, en esta ocasión se abrirá la
taquilla para aportar los recursos al
el DIF Estatal particularmente a la
Casa-Hogar.

Por su parte Francisco Arroyo,
Productor artístico AdorArte
Sinfónico Durango indicó que la
mayoría de los músicos son
duranguenses, entre los que
destacan nombres como Geremías
Lombard y Janeth Corral, además de

Víctor de Luna, Juan Pablo Agüen,
Alonso Álvarez y un gran número de
virtuosos artistas.

La venta de boletos se encuentra en
la taquilla del teatro Ricardo Castro,
joyería el tiempo en su mano y
gorditas Gabino, los costos van en
zona general a 80 pesos, platea 100
pesos y preferente 120 pesos.

A la rueda de prensa también
asistirán Andrea López, Productora
Ejecutiva Concierto Navideño, Alma
Yadira Contreras Hernández,
coordinadora de Casa Hogar; Lilia
Ayala, directora de Planeación del
Instituto de Cultura del Estado de
Durango.

Fe, paz, reconciliación y solidaridad, valores que promoverá el concierto "Mas cerca”

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

Dos grandes músicos, Rodrigo
Zapata desde Argentina y el
duranguense Roberto Alvarado, se
presentarán en vivo en el auditorio
de la Universidad Juárez del Estado
de Durango este 20 de diciembre a
las 20:00 horas.

Es un concierto selecto, de música
instrumental con una fusión
interesante con otros géneros.

"Será un concierto muy especial,
una noche con mucha energía, donde
se grabará el concierto y sobre todo
por el cariño que ambos le tenemos
a la ciudad de Durango", informaron
en entrevista. 

La chispa y talento de estos artistas
con la experiencia de años tocando
en Argentina, Europa y medio
oriente, regresa a México a presentar
sus nuevas producciones.

En el encanto de esta noche tocarán
además los músicos duranguenses,
Alfonso Maturino, Joel Cortes y Yaki
Hernández. 

La mixtura lograra un real viaje
sonoro con influencias entre
Hendrix, Steve Vai, Malmsteen, Jeff
Beck y Jimmi Page. El repertorio
oscila entre el rock, blues,
instrumental, sinfónico y canción. 

“Charlando, entre Turkia y
Neuquen, venimos pensando hace
mucho tiempo con este concierto.
Estamos muy contentos de que todo
está listo y va a ser una gran noche,
así que invitamos a todos los
duranguenses amantes de la música
que asistan a este concierto”,
apuntaron.

UN PLUS

Una noticia muy importante para
todos los músicos de Durango, es que
van a realizar un seminario sobre

música, improvisación, composición
y autogestión. Estén atentos porque
quienes asistan al show tendrán

gran beneficio, este seminario se está
planeando para el miércoles 21 de
diciembre.

Argentina y Durango, unidos en un selecto concierto 
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DURANGO, DGO.
Para la detección inmediata y

oportuna de pacientes con
meningitis, la Secretaría de Salud del
Estado de Durango, sigue protocolos
claros y efectivos, ya que con el
respaldo del gobernador Esteban
Villegas, se cuenta con personal
médico, exámenes de laboratorio,
estudios para los análisis del líquido
cefalorraquídeo, tomografías,
medicamento y todo el tratamiento.

Lo anterior fue dado a conocer por
el subdirector general del Hospital
450, Hugo Almonte quien detalló el
protocolo de acceso y seguimiento
que se les brinda a las personas que
se realizaron una cirugía por bloqueo
en instituciones privadas y corren el
riesgo de haber contraído la
meningitis.

Explicó que hay dos vías de acceso;
una a través de C5 donde las y los
médicos realizan llamadas a los
pacientes para conocer su evolución
clínica y la segunda, con personas
que acuden de manera espontánea,
que consideran estar en riesgo por
haber sido intervenidas en las
clínicas privadas.

Posterior a esto y en caso de que la
sintomatología sea persistente y
severa, el paciente se queda
hospitalizado y en el caso de que, el
paciente sea asintomático, será
programado para realizar análisis de
laboratorio, una tomografía de
cráneo y posteriormente, se procede
con una punción lumbar, apuntó.

“A todos los pacientes con sospecha
se les realiza este protocolo y los
pacientes que presentan
sintomatología severa, llevan
prioridad”, aseguró al hacer un
llamado a todas las personas que
hayan recibido atención en los
hospitales involucrados a que
acudan al Hospital 450 donde se les
atenderá y orientará.

SSD sigue protocolos claros y efectivos
para detección de pacientes con meningitis
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Por: Norma Cristina Alvarado
Fernández
CRISTINA.ALVARADO24@YAHOO.COM.MX
¿Sabía usted que la sangre donada

tiene fecha de caducidad?
De acuerdo con la Organización

Mundial de la Salud (OMS), la
transfusión de sangre y sus
componentes contribuyen a salvar
millones de vidas cada año en el
mundo, permitiendo aumentar la
esperanza y la calidad de vida de
pacientes con enfermedades
mortales, así como llevar a cabo
procedimientos médicos y
quirúrgicos complejos, asimismo
desempeñan un papel importante en
la atención materno-infantil, los
desastres naturales y accidentes.

Para agradecer a los donantes
voluntarios no remunerados y
concienciar de la necesidad de hacer
donaciones regulares para garantizar
la calidad, seguridad y disponibilidad
de sangre y sus productos, el 14 de
junio de cada año se celebra el Día
Mundial del Donante de Sangre.

La OMS ha dado a conocer que la
donación de sangre puede salvar
hasta 3 vidas y es en los países más
desarrollados en donde más se
practica la donación altruista ya que
la tasa de donaciones de sangre tiene
un valor mediano de 36,8 por 1,000
en los países de ingresos altos,
mientras que en los países de
ingresos medios se tiene un 11,7 por
1,000 y un 3,9 en los de ingresos
bajos.

En México se donan diariamente
casi cinco mil unidades de sangre, sin
embargo como en muchos países
latinoamericanos, aún se depende de
la donación de familiares o de amigos
para el abastecimiento y
autosuficiencia. Según datos del IMSS
únicamente el 3% de los donadores
en México son altruistas, el resto son

familiares solicitados por pacientes
que requieren reponer sangre.

Y es que llama la atención pensar
que en realidad en nuestro país no se
tiene esa “costumbre” de la donación
altruista (donación no remunerada),
tal vez no somos conscientes de que
en cualquier momento podríamos
necesitar una transfusión o
simplemente nos parece lejana esa
idea.

Sin embargo, el tema es de suma
importancia pues el objetivo de la
OMS para el año 2020 es que todos
los países obtengan suministro de
sangre de donaciones voluntarias no
remuneradas.

La sangre no se puede almacenar
por tiempo indefinido, esta caduca.

Algunos de los requisitos para ser
donante son: ser mayor de 18 años,
pesar mínimo 50 Kg, en general
tener buena salud, presentar una
identificación oficial con fotografía,
personas sin tos, gripe, dolores de
cabeza o de estómago, no padecer, o
haber padecido, epilepsia, hepatitis,
sífilis, paludismo, cáncer, sida o
enfermedades severas del corazón,
no haber ingerido bebidas
alcohólicas en las últimas 48 horas,
no haber tenido ningún tipo de
cirugía en los últimos seis meses, no
haberse realizado tatuaje,
perforación o acupuntura en el
último año, no haber sido vacunado
contra hepatitis o rabia en el último
año y tener un ayuno mínimo de 4
horas.

Y las “consecuencias” o efectos
secundarios que pueden presentar
algunos donantes son presión baja o
mareos, que comparados con la
posibilidad de salvar una vida, son
riesgos muy bajos.

La donación de sangre es una
necesidad social. Hoy por mí,
mañana por ti.

Que la donación de sangre
sea un hábito

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con la intención de dar impulso

adicional a quienes desarrollan una
actividad económica y buscan
incrementar sus ventas
aprovechando la derrama que
representa el mes de diciembre, la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, autorizó que el Mercado
Emprendedor Navideño prolongue
su operación del 12 al 24 de
diciembre en el Paseo Independencia.

Así lo dio a conocer la titular del
Instituto Municipal de la Juventud,
Sofía Carriedo García, quien
manifestó que lo anterior representa
un gran apoyo para quienes por
espacio de doce días podrán ofertar

sus productos, artesanías,
gastronomía y servicios a los
gomezpalatinos de las 5 de la tarde a
las 10 de la noche. 

La invitación está en pie para que
todos los gomezpalatinos y quienes
visiten la ciudad consideren visitar
este espacio en el que podrán
encontrar todo tipo de opciones para
realizar la compra de sus obsequios
navideños o simplemente para pasar
un buen rato entre amigos o en
familia.

Esta actividad involucra tanto a
emprendedores que fueron
convocados en su momento por el
IMJ y a los que desde tiempo atrás
vienen trabajando con la asesoría de

la Dirección de Desarrollo Económico
y Turismo, contando con el beneficio

de que durante esta temporada y en
este espacio no se les cobra derecho

de piso o permiso para realizar sus
actividades.

Conceden permiso al Mercado
Emprendedor Navideño para
operar en Paseo Independencia 

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con el objetivo de inhibir hechos

delictivos y prevenir accidentes en
esta época decembrina, la Dirección
de Seguridad y Protección
Ciudadana, en coordinación con la
Subdirección de Tránsito y Vialidad,
incrementará los patrullajes en
sectores habitacionales tanto del
área urbana como rural, además de
la zona comercial del municipio de
Gómez Palacio.

Los patrullajes estarán reforzados
por personal motorizado y pedestre,
así como de la Guardia Nacional, a
fin de mantener el orden y
salvaguardar la integridad de la
ciudadanía.

Por instrucciones de la Presidenta
Municipal, las corporaciones de
seguridad estarán buscando
mediante la estrategia de
Proximidad Social apoyar a la
ciudadanía para evitar que sea
víctima de algún hecho delictivo. A
estas acciones se suman los
operativos de Sobriedad BTM, Bájale

a 60, Vigilancia Bancaria y
Bienvenido Paisano.

Asimismo, se pide evitar las
detonaciones de pirotecnia y de
arma de fuego las noches del 24 y 31
de diciembre, con la finalidad de
evitar accidentes.

Por su parte, la Subdirección de
Tránsito y Vialidad, recomienda a los
automovilistas mantener la
distancia de seguridad entre
vehículos, respetar los límites de
velocidad, evitar el consumo de
alcohol, así como el uso del teléfono
móvil al momento de conducir.

Agentes de Seguridad y Protección
Ciudadana intensifican operativos
de prevención 
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*Gracias a las
acciones realizadas
durante el mes de
septiembre a la
fecha, respaldadas
por el gobernador
Esteban Villegas
Villarreal
*Van diputados por
un Congreso más
transparente
*Rector de la UJED
reconoce el trabajo
del personal del
Colegio de Ciencias y

Humanidades
*Manuel Núñez Pérez “Con Pasión y gran
entusiasmo seguiré sirviendo a las familias
de Lerdo”.
*¿Qué semejanza hay entre una mujer
embarazada, un pastel quemado y una
cerveza congelada?
*Mi amigo Paco Valdez (Del Mero Barrio
Azul)
*Preguntilla
Gracias a las acciones realizadas durante el

mes de septiembre a la fecha, respaldadas por
el gobernador Esteban Villegas Villarreal y
lideradas por la alcaldesa Lety Herrera, hoy se

tienen resultados contundentes en materia de
seguridad al estar Gómez Palacio dentro de las
2 ciudades más seguras de Durango México y
contar con la segunda policía más efectivas del
estado.

Una de las metas prioritarias de la Alcaldesa,
es y seguirá siendo el mantener y reforzar la
seguridad en la ciudad, por lo que se trabaja
de manera coordinada con el estado, la
federación, el Ejército Mexicano y la
ciudadanía.

“La seguridad es fundamental para el
desarrollo y el crecimiento de una comunidad.
Con paz existen las condiciones para que
detone nuestra fuerza productiva, en Gómez
Palacio y en Durango las cosas se hacen con
estrategia, con determinación y en equipo,
nuestras cifras y resultados contrastan con el
ambiente estatal”, señaló Lety Herrera.

XXXXX
Para poder tener un Congreso más

transparente, el Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, a través del diputado
Alejandro Mojica Narváez, propuso reforzar las
acciones de parlamento abierto, como la
rendición de cuentas, la evaluación del
desempeño legislativo y la participación
ciudadana.

“Urgen acciones para recuperar la

credibilidad, la paz y la tranquilidad de las
familias mexicanas; urgen acciones para
activar la participación de la ciudadanía en las
aspiraciones de una verdadera democracia”,
expresó el legislador.

XXXXX
El rector de la Universidad Juárez, Rubén Solís

Ríos, encabezó el evento de fin de año del
Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH),
donde reconoció el trabajo del personal
académico, administrativo y de confianza a lo
largo del 2022; “el próximo año iniciaremos
con el servicio de una obra que finalizamos
este año y es el Centro de Atención a la
Comunidad. Me siento muy orgulloso  de que
este Centro brinde un servicio gratuito al
público en general en servicios médicos,
dentales, nutrición, demostrando con hechos
que la Universidad tiene un gran compromiso
social con toda la comunidad duranguense”,
dijo.

XXXXX
Al comentar con el autor de esta columna sus

actividades de gestoría social, el ex candidato
a presidente municipal por el PT, Manuel
Núñez Pérez para sus cuates “Billy Núñez”
señaló que con pasión y gran entusiasmo
seguiré sirviendo a las familias de Lerdo

XXXXX
¿Qué semejanza hay entre una mujer

embarazada, un pastel quemado y una cerveza
congelada? Que si la hubieras sacado a tiempo
jamás habría ocurrido.

XXXXX

Mi amigo Paco Valdez (Del Mero Barrio Azul)
comía un lonche de salchicha con cebolla,
tomate y mucha salsa Valentina en la plaza de
armas de esta ciudad, frente a Elektra  cuando
un típico turista gringo, mascando su
inseparable chicle, comenzó a observarlo
detenidamente. El lagunero ignoró al yanqui,
pero el norteamericano comenzó a hacerle
conversación. – «Excuse me», ¿ustedes se
comen todo el pan? -Claro, contestó el
gomezpalatino. -Nosotros no, solo nos
comemos la miga y la corteza la ponemos en
un «container», la reciclamos, la volvemos
harina y se la vendemos a ustedes. -Sí.
Contesta el gomezpalatino. -Oh, nosotros, no
solo comemos fruta fresca, después ponemos
la cascara y las semillas en otro «container»,
las reciclamos, las trasformamos en
mermelada y la exportamos a México. -Y
ustedes, ¿qué hacen con los condones después
de usarlos? -Los tiramos a la basura of course
-responde orgulloso el norteamericano. -Uy
mister, nosotros no. Le voy a contar el proceso;
después de usarlos los ponemos en un
contenedor. Los reciclamos, los trasformamos
en chicle, y los exportamos a los Estados
Unidos.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “Cada chango a su
mecate”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En línea con el interés de la

presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, acerca de proteger, fomentar y
preservar el ecosistema general
pertenecientes a este municipio este
martes se celebró la toma de protesta
a los integrantes del Consejo Asesor
para el Manejo del Área Natural

Protegida de las Sierras el Sarnoso y
la India, tomando parte del mismo el
director de Ecología y Protección
Ambiental en el municipio, Carlos
Rosales Arcaute. 

Lo anterior sucedió en las
instalaciones del Museo Acertijo,
dándose cita al lugar funcionarios
estatales y municipales del estado de
Durango.

Rosales Arcaute agradeció la
invitación para formar parte de este
Consejo Asesor, agregando que las
acciones que se implementen como
parte de su colaboración estarán
siempre ligadas al interés de la
Alcaldesa de fortalecer, cuidar y sobre
todo, de dar la difusión correcta para
que estos espacios que son “una
maravilla de la región” puedan tener

visitas guiadas constantes y así dar a
conocer más de la fauna y
biodiversidad de la zona.

Comentó que el motivo de la
creación de este consejo es juntar el
conocimiento de las entidades
estatales y municipales para integrar,
con un sentido de sustentabilidad,
las principales estrategias de
conservación que permitan la

conservación del ecosistema de las
Áreas Naturales Protegidas (ANP) a
fin de lograr el aprovechamiento de
sus recursos naturales y servicios
ambientales, a la par de fomentar
entre la ciudadanía la conciencia
ecológica de la importancia de este
ambiente que representa uno de los
hábitats característicos en la entidad:
el semidesierto.

Rinde protesta Consejo Asesor para el Manejo del
Área Natural Protegida de El Sarnoso y La India
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Redacción
DURANGO, DGO. 

En Gómez Palacio fueron detenidas
dos mujeres de 46 y 54 años de edad,
quienes fueron denunciadas por la
coalición del delito de extorsión
agravada en contra de una fémina.

La vinculación a proceso fue
emitida por un Juez, que además
indicó como medida cautelar de
prisión preventiva a María Verónica
Yubi, de 46 años de edad y María del
Pilar, de 50 años, según lo informó la
Fiscalía General del Estado de
Durango.

Según la carpeta de investigación,
el delito sucedió el 25 de noviembre
y el 5 de diciembre del presente año,
cuando María Verónica Yubi, quien es
docente de un jardín de niños y en
complicidad con María del Pilar,

quien se desempeñaba como
empleada administrativa de una
institución de Salud, realizaron
llamadas a la víctima para solicitarle
el pago una fuerte cantidad de
dinero a fin de no causarle ningún
daño, citándola en ambas ocasiones
en el cruce de las calles Victoria y
Centenario, de la zona Centro de
Gómez Palacio, donde consiguieron
que les entregara una cantidad en
efectivo en la primera ocasión.

Posterior al pago las llamadas no
cesaron, por lo que la afectada
decidió hacer del conocimiento a las
autoridades de la Vicefiscalía Región
Laguna, donde el agente del
Ministerio Público inició la carpeta
de investigación por el delito de
extorsión agravada,

Fue luego de las investigaciones y

trabajos de campo realizados por
elementos de la Policía Investigadora
de Delitos, que lograron la detención
en flagrancia de las extorsionadoras,
asegurándose una cantidad de
dinero, para posteriormente

trasladarlas a la sala de detención
provisional de aquella Vicefiscalía.

Luego de que el Juez diera la
vinculación a proceso, también
ordenó para María Verónica Yubi la
prisión preventiva justificada al

interior del CERESO 1 de Durango, en
tanto que a María del Pilar le dictó
medidas cautelares diversas a la
prisión preventiva, otorgando como
plazo dos meses para el cierre de la
investigación complementaria

Detienen a dos
extorsionadoras 

AGENCAS
GUANAJUATO

En redes sociales comenzó a
circular el video donde presuntos
elementos de la Guardia Nacional
agreden y encañonan a un grupo
de civiles a fuera de un bar de San
Francisco Del Rincón en
Guanajuato.

Los hechos fueron registrados por
cámaras de seguridad del lugar y
en donde se observa cómo tres
uniformados arriban al lugar, en
donde cinco hombres se
encuentran en la entrada, es
entonces cuando uno de los
elementos patea a uno de los
civiles, mientras los otros dos
someten al resto, los encañonan y

los obligan a tirarse al suelo con las
manos en la nuca.

De acuerdo con versiones de
medios locales, uno de los
supuestos elementos de la Guardia
Nacional sostuvo una riña con un
civil en un bar, posteriormente se
habría retirado.

Sin embargo, minutos después
regresó al establecimiento
acompañado por otros dos
compañeros, todos con armas
largas en mano.

Trascendió que existen ya existen
denuncias en contra de los
agresores, mismas que fueron
presentadas ante derechos
humanos y la Guardia Nacional.
Hasta el momento las autoridades
no se han posicionado al respecto.

Captan a presuntos elementos de
la Guardia Nacional agrediendo a
civiles en Guanajuato

Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer reportó un caso más de
violencia, luego de que fuera
golpeada salvajemente por su
expareja sentimental y frente a sus
hijos, luego el sujeto se dio a la fuga.

Leticia de 38 años de edad, reportó
el caso de violencia en su contra

luego de que en la calle fuera
agredida por Fermín, por lo que
reportó el hecho y ella fue trasladada
al Hospital General 450 para recibir
atención.

Fue en dicho nosocomio que
elementos de la Fiscalía General del
Estado de Durango se entrevistaron
con la víctima, quien le comentó que
la agresión sucedieron en la calle

Alfonso Sanches Madrigal, del
fraccionamiento Jardines de San
Antonio, momento en el cual se le
acercó Fermín arremetiendo contra
ella, dándole un cabezazo y
rompiéndole la nariz.

Luego del ataque la fémina fue
trasladada al hospital, mientras que
el sujeto huyó con rumbo
desconocido.

Golpea a su esposa y luego huye

Redacción
DURANGO, DGO. 

Este martes 13 de diciembre se
registró un accidente tipo choque en
el Centro Histórico de la capital,
donde se vio involucrada una
ambulancia que trasladaba a una
mujer embarazada, y un vehículo
particular.

Dicho accidente sucedió cuando la
ambulancia, perteneciente del
Hospital de Santiago Papasquiaro, se
dirigía por la calle Cuauhtémoc hacia
el Hospital Materno Infantil (HMI) y
fue al llegar al cruce de la calle 20 de
Noviembre que se impactó contra un
vehículo negro que no respetó los
códigos encendidos del vehículo de
traslado médico, sucediendo así el
choque.

Cabe mencionar que tras el
accidente acudieron hasta el lugar

elementos de la policía Vial, así como
una unidad de la Cruz Roja Mexicana

para continuar con el traslado de la
embarazada.

Chocan ambulancia y carro 



Los narcóticos
estaban relacionados
con 116 carpetas de
investigación
radicadas por delitos
contra la salud en sus
distintas modalidades.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía Especializada de Control
Regional (FECOR), en su Delegación
de Sonora de la Fiscalía General de la
República (FGR), encabezada por el
fiscal general, Alejandro Gertz
Manero, en coordinación con
personal de la Secretaría de la
Defensa Nacional (SEDENA), Guardia
Nacional (GN), Secretaría de Marina-
Armada de México (SEMAR), Policía
Estatal de Seguridad Pública (PESP) y
Policía Municipal, destruyó más de
tres toneladas y media de diversos

narcóticos y más de cuatro millones
de pastillas de fentanilo.

En el lugar, fueron destruidos mil
716 kilos 780 gramos de
metanfetamina, mil 629 kilos 291
gramos 900 miligramos de
marihuana, cuatro millones 356 mil
555 pastillas de fentanilo, 359 litros
800 mililitros de metanfetamina
líquida, 153 kilos 490 gramos de
fentanilo en polvo y 105 kilos 874
gramos de cocaína.

Además, 20 kilos 936 gramos de
heroína, cuatro kilos 329 gramos 140
miligramos de opio, tres kilos 645
gramos de semillas de marihuana;
un kilo 829 gramos de
tetrahidrocannabidol (THC), 14.5
pastillas tenamfetamina (MDA), 121
mililitros de tetrahidrocannabidol
(THC), 142 plantas de marihuana y
61 pastillas de otros psicotrópicos.

Los narcóticos, que fueron
destruidos en Hermosillo, estaban
relacionados con 116 carpetas de
investigación radicadas por delitos
contra la salud en sus distintas

modalidades.
La droga fue asegurada en

operativos realizados en Sonora, por
parte de la FGR, SEDENA, GN,
SEMAR, PESP y Policía Municipal.

Por instrucciones del Fiscal General,
Alejandro Gertz Manero, la
Delegación de la FGR en Sonora
instruyó la destrucción de los
narcóticos bajo la supervisión de

personal del Órgano Interno de
Control de la Institución, el cual
comprobó la cantidad, peso de la
droga y acreditó la legalidad de la
incineración.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Durante la romería del 12 de

diciembre realizada en Vicente
Guerrero, Dgo., se registró un
accidente con pirotecnia en el templo
de dicha cabecera municipal, el cual
dejó como resultado tres personas

lesionadas y daños materiales.
Fue en el Santuario de Nuestra

Señora de Guadalupe, donde se
registró la explosión de tres cohetes,
lo que ocasionó quemaduras de

primer grado a Jesús, quien
maniobraba los explosivos, así como
a dos menores que resultaron con
heridas leves, además del daño a la
infraestructura del templo.

Luego del accidente los lesionados
fueron atendidos por paramédicos de
la Cruz Roja, sin embargo, Jesús fue
trasladado hasta la ciudad capital
para una mejor atención médica. 

Tres personas con quemaduras durante romería

Roban
dinero de
restaurante

Redacción
DURANGO, DGO. 

Fue del interior del restaurante
Puerto Mont Parrilla Argentina de
donde sustrajeron un monto aún
no especificado de dinero.

De este hurto se conoce que fue
por la madrugada del martes que
el velador del establecimiento
observó tres siluetas dentro del
local ubicado en avenida Heroico
Colegio Militar, por lo que decidió
llamar al número de emergencia,
pero no contestaban.

Este hurto fue reportado a las
autoridades una vez que el
encargado del negocio se enteró,
ya serán las autoridades
encargadas en la materia que
realicen las investigaciones
correspondientes.

Redacción
DURANGO, DGO.

Por el presunto delito de robo dos
sujetos fueron vinculados a proceso
con medida cautelar de prisión
preventiva, otorgada por un Juez de
Control.

El delito por el cual Daniel y Manuel
de Jesús, de 20 y 40 años de edad,
respectivamente, ambos con
domicilio en la colonia Jardines de
Cancún, sucedió el pasado 6 de
diciembre en contra de una mujer.

Según la carpeta de investigación,
el día en mención aproximadamente
a las 06:00 horas, Daniel y Manuel de
Jesús fueron captados en video
asaltando a una mujer,
posteriormente se retiraron del
lugar. 

Fue en la calle Predio de los Llanos,
del fraccionamiento Villas de San
Francisco donde interceptaron a una
mujer y bajo amenazas con una
navaja la despojaron de su bolso de
mano, que contenía la cantidad de 20

mil pesos en efectivo, 200 dólares en
denominación cinco dólares, objetos
personales, así como un IPhone, para
luego retirarse del lugar.

Posteriormente a la denuncia,

elementos de la Policía Investigadora
de Delitos, de la Unidad de Imputado
No Identificado, bajo el mando de la
Agente del Ministerio Público,
iniciaron las indagatorias

correspondientes, en las que tras el
testimonio con testigos,
investigación conjunta con la Policía
Estatal y el análisis de las cámaras de

videovigilancia cercanas al sitio, se
logró establecer la presunta
responsabilidad de Daniel y Manuel
de Jesús, siendo vinculados a proceso
y recluidos en el CERESO 1.

Vinculan a dos sujetos por robo

Golpe al narco... FGR
destruye 4 millones de
pastillas de fentanilo



El lunes por la
mañana, decenas de
migrantes hicieron una
larga fila, que se
extendía por cientos de
metros en la orilla
norte del Río Bravo,
para registrar su
llegada ante las
autoridades fronterizas

AGENCIAS
CIUDAD JUÁREZ

Unas mil 500 personas cruzaron el
Río Bravo durante la noche del
domingo desde México hacia El Paso,
Texas, dijo un testigo a la agencia
Reuters, en medio de un aumento en
la llegada de migrantes a la zona
antes de que termine la normativa
del Título 42, la orden que bloquea
su ingreso en la frontera entre
Estados Unidos y México por
motivos sanitarios.

Algunos de los migrantes llevaban
bolsas en los brazos y niños a la
espalda mientras se metían en el río
para cruzar de Ciudad Juárez en
México a El Paso, Estados Unidos,
según un testigo que fotografió los
hechos.

La Oficina de Aduanas y Protección
Fronteriza (CBP) de Estados Unidos
encontró el domingo a unos 2 mil
400 migrantes que intentaban
ingresar al sector de El Paso, según
un sitio web mantenido por la

ciudad fronteriza. Se extiende por
268 millas (431 km) e incluye parte
de la frontera en Texas y toda la
frontera con el estado de Nuevo
México.

CBP aún no ha publicado sus
propias estadísticas para noviembre,
pero septiembre y octubre vieron un
fuerte aumento en los encuentros
con migrantes en El Paso desde hace
un año. El vocero de la CBP, Landon
Hutchens, dijo que se estaban
trayendo agentes y oficiales
adicionales "para procesar a las
personas de la manera más segura y
rápida posible".

Aunque no se pueden determinar
las razones exactas del aumento, los
funcionarios estadunidenses se
están preparando para un posible
aumento adicional en los cruces de
migrantes a partir del 21 de
diciembre, cuando expirará la orden
conocida como Título 42. La orden se
emitió para detener la propagación
del covid-19 y permite a las
autoridades enviar rápidamente a
los migrantes atrapados en la
frontera de regreso a México u otros
países sin la posibilidad de solicitar
asilo estadounidense.

Una coalición de estados de
Estados Unidos con fiscales
generales republicanos está tratando
de revocar un fallo judicial de
noviembre que anuló la orden y
mantenerla en su lugar. La CBP está
enviando migrantes a otras partes de
la frontera para aliviar la presión
sobre El Paso, dijo la agencia.

Muchos migrantes que cruzaron
durante la noche estaban el lunes
por la mañana haciendo una larga
fila, que se extendía por cientos de

metros en la orilla norte del Río
Bravo, para registrar su llegada ante
las autoridades fronterizas de
Estados Unidos. Entre los migrantes
que cruzaron el domingo se
encontraba un grupo de
nicaragüenses que dijeron haber
sido liberados por las autoridades
mexicanas tras ser secuestrados la
semana pasada en Durango.

La agencia habló con siete
nicaragüenses que dijeron haber
sido secuestrados. Algunos
mostraron videos que filmaron
después de ser liberados y les
devolvieron sus teléfonos, incluidas
imágenes del lugar donde dijeron
que estaban detenidos. Después de
ser liberados, las autoridades
mexicanas subieron a algunos de los
migrantes nicaragüenses en
autobuses y los trasladaron a Ciudad
Juárez.

“Por todo lo que pasó, nos
quedamos con miedo. No creo que
podamos vivir en paz”, dijo José
Manuel, un migrante nicaragüense
que dijo que no se imagina quedarse
en México.

La agencia Reuters no pudo
verificar de forma independiente las
cuentas de los migrantes. Las
autoridades militares y de
inmigración de México no
respondieron de inmediato a una
solicitud de comentarios. Varios de
los migrantes nicaragüenses
apelaron al presidente
estadunidense Joe Biden para que los
ayude.

“Él es el único presidente que nos
va a ayudar, sabemos que nos abrirá
la puerta”, dijo un nicaragüense que
no se identificó.
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En la actualidad en
AMAV Coahuila se
tienen afiliadas
alrededor de 18
agencias de viajes,
en Saltillo, Torreón,
Múzquiz, Parras y
Piedras Negras

Agencias
COAHUILA 

Con la certificación y
profesionalización de las agencias
de viajes, la nueva directiva de la
Asociación de Agencias de Viajes
(AMAV) en Coahuila, busca
enfrentar la competencia desleal
que le provocan las “pseudo
agencias” que por medio internet,
defraudan a los viajeros; así lo
aseguró Rocío Resendiz, nueva
presidenta de la AMAV en
Coahuila, al destacar que la idea es
sumar más negocios formales a
esta agrupación durante el 2023.

“Profesionalizar a nuestros
agremiados en todos los ámbitos,
agremiar al mayor número de
agencias de viajes para hacer más
fuerte a nuestro estado; promoción
de ferias turísticas, sinergia para
lograr apoyos con los gobierno
estatales y municipales, promover
eventos para poder capitalizar la
filial, así como desarrollar
programas para desarrollar un
turismo inclusivo”, detalló su plan
de trabajo.

Destacó que el principal reto es
unificar al estado, es decir, darle

una figura estatal a la AMAV
Coahuila, con el fin de proyectarla
a nivel nacional e internacional,
proyecto que ya se ha venido
trabajando desde hace meses, con
la profesionalización de las
agencias frente al turista
internacional y nacional.

De frente a casos de “seudo
agencias” que a través de internet
Rocío Resendiz dijo: “Las agencias
de viajes afiliadas a AMAV estamos
en un lugar físico, donde el cliente
puede accesar a una persona quien
da la cara por él, pagamos
impuestos; en las seudo agencias
por internet nadie da la cara por
los usuarios turísticos”. Dijo que
una de las metas es que el usuario
volteé a ver las agencias físicas con
domicilio, y si tienen sello AMAV es
dijo, garantía de profesionalismo,
honestidad, papeles y finanzas en
regla, no ser una agencia de viajes
fraudulenta o problemática”.

En la actualidad en AMAV
Coahuila se tienen afiliadas
alrededor de 18 agencias de viajes,
en Saltillo, Torreón, Múzquiz,
Parras y Piedras Negras. Aunque la
idea es ir incorporando nuevas
agencias, la expectativa es ir
sumando cada vez a más
establecimientos formales que
tengan los beneficios de ser AMAV.

A nivel nacional, la AMAV ha
dado a conocer el incremento de
agencias de viajes informales
dedicadas a defraudar con estafas
virtuales; en donde
históricamente, en los meses
previos a una temporada turística
se cometen 450 fraudes por
minuto en redes sociales y en
negocios virtuales inexistentes.

Coahuila registra hasta 450 fraudes
por minuto en redes sociales por
agencias de viajes falsas

Unos mil 500 migrantes en
Ciudad Juárez cruzaron el
Río Bravo hacia EU
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La diputada del PT,
Araceli Celestino
Rojas, propuso la
creación de un
Registro Nacional de
Generadores de
Violencia con la
finalidad de combatir
las agresiones contra
las mujeres

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La diputada federal del Partido del
Trabajo, Araceli Celestino Rojas,
propuso mediante una iniciativa la
creación de un Registro Nacional de
Generadores de Violencia con la
finalidad de combatir las agresiones
contra las mujeres.

La legisladora de la coalición Juntos
Hacemos Historia en la Cámara de
Diputados, manifestó que es urgente
que desde el Legislativo se creen las
herramientas para frenar la violencia
hacia las mujeres, ya que es un
problema que ha aumentado.

En materia de género, la diputada
impulsa que se haga una Ley General
para combatir el feminicidio, para
que este delito sea tratado de la
misma forma en los 32 estados de la
República.

Destacó la urgencia de que en todo
el país este delito sea perseguido de
la manera más eficaz.

También enfatizó la urgencia de
que se considere como delito, toda
violencia física o psicológica que se
haga en contra de las personas
adultas mayores, “a estas personas
que agredan a nuestros adultos
mayores podrán ser castigados hasta
con cuatro años de cárcel”.

Araceli Celestino Rosas también
presentó una iniciativa para que la

Procuraduría Agraria deba
proporcionar abogados de oficio a
campesinos que no tengan recursos
económicos para contratar un
abogado.

La legisladora federal indicó que el
propósito de esta iniciativa es para
que las resoluciones que se den en
los juicios sean las más favorables a
los intereses de los campesinos, ya
que tendrán acceso a que se les
asesore jurídicamente.

Al presentar su Informe de
actividades parlamentarias
correspondiente al Primer Año de
Ejercicio de la LXV Legislatura, en
Tehuacán, la diputada federal
aseguró que la muestra de los
cambios que han emprendido la
Cuarta Transformación se han
materializado en los presupuestos
asignados a los programas sociales
en favor de las poblaciones
vulnerables.

La legisladora de la coalición Juntos
Hacemos Historia, afirmó que se ha

cumplido el objetivo del presidente
Andrés Manuel López Obrador, desde
el Poder Legislativo, de dotar a los
adultos mayores, jóvenes, personas
con discapacidad y madres solteras,
de recursos para poder salir adelante.

“En el presupuesto que es el
instrumento de política pública más
importante, vote a favor de que se

siga destinando recursos para los
programas sociales que ayudan a las
personas más necesitadas, como son
nuestros adultos mayores, personas
con discapacidad, becas para
nuestras niñas y niños, los proyectos
de infraestructura, que el presidente
considera prioritarios, para que
sigan adelante”, destacó.

Diputada del PT propone crear registro
nacional de generadores de violencia

El gobernador de
Puebla padecía
diabetes que lo llevó a
perder el pie derecho.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO
Miguel Barbosa, gobernador de

Puebla, murió ayer a los 63 años tras
complicaciones con la diabetes que
padecía desde hace varios años,
confirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien ya se
comunicó con la familia del
mandatario.

"Acabo de hablar con su esposa
Rosario, le expresé mi tristeza y hago
extensivo mi más profundo pésame
a familiares, amigos y a su pueblo",
informó el presidente. 

El mandatario local inició su
gestión el 1 de agosto de 2019, luego
de unas elecciones extraordinarias
tras la muerte de la gobernadora
Martha Érika en un accidente de
helicóptero, y terminaría el mandato
en diciembre de 2024.

El gobierno de Puebla confirmó la
noticia en sus redes sociales,
agradeció las muestras de
solidaridad y apoyo e informó que se
conducirá conforme a la
Constitución. 

Anuncián homenaje a Miguel
Barbosa

El gobierno de Puebla informó que
este martes 14 de diciembre se le
realizará un homenaje de cuerpo
presente al gobernador Miguel
Barbosa.

El homenaje iniciará en el Congreso
del estado a las 9:00 y terminará en

Casa Aguayo a las 11:30 Se espera
que acuda el presidente López
Obrador.

¿Quién era Miguel Barbosa?
Luis Miguel Gerónimo Barbosa

Huerta, nombre completo del
gobernador de Puebla, nació el 30 de
septiembre de 1959 en Zinacatepec,
en la zona de Tehuacán, Puebla.

Barbosa es licenciado en Derecho
por la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM), y
desde joven destacó en la política.

En 1982 fundó el Bufete Jurídico
Barbosa Huerta y Asociados, en
Tehuacán, Puebla, del cual fue parte
hasta el 2000.

En 1994 incursionó en la vida

política como miembro activo del
PRD, donde fungió como consejero
político nacional en 1998.

En el PRD desempeñó diversos
cargos hasta 2017, cuando renunció
al partido y se sumó a Morena.

Políticos lamentan muerte de
Barbosa

El presidente Andrés Manuel López

Obrador dio a conocer la noticia a
través de redes sociales y dio su
pésame a su esposa, María del
Rosario Orozco y tras el anuncio,
diversos personajes de la vida
política expresaron su pésame a la
familia del mandatario.

Senado guarda un minuto de
silencio

Tras la muerte del gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa, el Senado de
la República honró la memoria del
mandatario estatal con un minuto de
silencio en el Pleno.

El senador Ricardo Monreal,
presidente de la Junta de
Coordinación Política, desde el pleno
del Senado, lamentó el fallecimiento
del gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa Huerta, quien fuera senador
en la LXIII Legislatura. 

¿De qué murió Miguel Barbosa?
El gobernador de Puebla padecía

diabetes desde hace varios años, lo
que le generó diversas
complicaciones de salud e incluso, la
amputación del pie derecho en 2014.

En un comunicado, el gobierno de
Puebla informó que Barbosa murió
de causas naturales. 

Tras su amputación, Barbosa
reconoció que las complicaciones
que llevaron a la pérdida de su pie
derivaron de la negación de la
enfermedad y de no cuidarse a pesar
de haber sido diagnosticado.

Una infección en su pie derivó en
una sepsis, en la amputación de su
pie y en una operación de vesícula.

Pese a mantener los cuidados
necesarios, la salud de Barbosa
estuvo determinada por la diabetes
que le provocó padecimientos
oftálmicos, como el glaucoma.

Murió Miguel Barbosa, gobernador de Puebla



Cuando muere el
gobernador del estado,
es facultad del
Congreso elegir al
ciudadano que deba
sustituir al Gobernador
de elección popular, si
la falta absoluta de
éste se presenta
durante los cuatro
últimos años del
período

AGENCIAS
PUEBLA

Tras la muerte del gobernador de
Puebla, Luis Miguel Barbosa, el
Congreso deberá designar a un
sustituto.

Cuando muere el gobernador de
Puebla en funciones, como en el caso
de la muerte de Luis Miguel Barbosa,
la ley del estado prevé que el
Congreso elija al ciudadano que será
su sustituto.

Al momento de esta ausencia; es
decir, mientras el Congreso elige al
interino, el secretario general de
Gobierno queda al frente del
gobierno de Puebla. En este caso,
Ana Lucía Hill Mayoral. 

Barbosa asumió como gobernador
el 1 de agosto de 2019 para el
periodo 2019-2024, de acuerdo con la

Constitución de Puebla, el Congreso
del estado debe elegir a su sustituto.

Artículo 57
Son facultades del Congreso:
XIX.- Elegir al ciudadano que deba

sustituir al Gobernador de elección
popular, si la falta absoluta de éste se
presenta durante los cuatro últimos
años del período. Dicho funcionario
se denominará Gobernador
Substituto.

Artículo 73 No podrán ser electos
para el período inmediato:

b). El Gobernador substituto
designado por el Congreso para
concluir el período por falta absoluta
del Gobernador de elección popular
directa.

Ley Orgánica del Poder Legislativo
de Puebla: art. 161

En los casos en que resulte
necesario sesionar para designar al
Gobernador provisional, interino o
sustituto, el Presidente de la Mesa
Directiva podrá convocar por
cualquier medio a los integrantes de
la misma, sin necesidad de cubrir las
formalidades que establece el
presente artículo.

ASÍ EL 1,2, 3 PARA LA
DESIGNACIÓN

1. Designar a una persona
encargada de despacho. 

Quedaría Ana Lucía Hill, Secretaria
de Gobierno de Puebla. 

La Constitución poblana no habla
de este caso específicamente, pero la
Secretaría de Gobierno asume este
cargo ante ausencias del Gobernador.

2. El Congreso de Puebla debe
elegir Gobernador Sustituto. 

Si el fallecimiento ocurre en los 2
primeros años, se convocan a
elecciones. 

Si ocurre después de este plazo, el
Congreso debe elegir un sustituto. 

Quien ocupe el cargo, no podrá
competir en otras elecciones.

3. El Congreso debe erigirse como
Colegio Electoral para elegir
sustituto (Artículo 22  de la Ley

Orgánica del Poder Legislativo) 
El Congreso de Puebla tiene 41

diputados. 
La mayoría, con 23, es de Morena y

aliados (17), PT (5), PVEM (1). 

En la última semana
también murieron 107
personas por covid-
19.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Los casos de covid-19 siguen en
aumento en México, ya que en tan
solo una semana, el país registró 19
mil 848 nuevos contagios, por lo
cual, la cifra acumulada ascendió a 7
millones 165 mil 257.

Durante el mismo lapso de tiempo,
los fallecimientos se incrementaron,
al pasar de 67 a 107, para llegar a un
total de 330 mil 699 defunciones. 

La Secretaría de Salud, añadió que
durante la semana epidemiológica

número 49 -que comprendió del 4 al
10 de diciembre-, el promedio diario
de casos por semana aumentó a mil
818, con una cifra de un deceso
promedio.

El informe técnico semanal de
covid-19, reportó que las diez
entidades que concentraron el 64 %
de todas las personas contagiadas
fueron:  Ciudad de México, Estado de
México, Nuevo León, Guanajuato,
Jalisco, San Luis Potosí, Veracruz,
Tabasco, Puebla y Sonora.

La ocupación nacional hospitalaria
en camas generales se mantuvo en 4
% y   en camas con ventilador en 2%.

Los casos activos estimados
también aumentaron, al pasar de 14
mil 887 a 22 mil 404,  durante la
última semana.

El número de personas que se

recuperaron de la enfermedad han
sido 6 millones 419 mil 703.

Vacunación contra covid-19
La Secretaría de Salud sostuvo que

en todos los segmentos de
población, la cobertura nacional de

vacunación contra el virus SARS-CoV-
2, fue del 84 %, lo cual significa que
99 millones 152 mil 083 personas -
con cinco años o más-  tienen al
menos una dosis.

Con 81 millones 227 mil 614

vacunas aplicadas, el 91 % de adultos
de 18 años o más, también han
recibido al menos una dosis.

Con el 60 %, la inmunización en
niñas y niños de 5 a 11 años, abarcó
a 9 millones 336 mil 069 menores.
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México reporta más de 19 mil
casos de covid-19 en una semana

¿Quién gobernará Puebla tras
la muerte de Miguel Barbosa?



17INTERNACIONALMIÉRCOLES 14 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

El senador Marco
Rubio, de origen
republicano, anunció
un plan para prohibir
TikTok en todo
Estados Unidos

AGENCIAS
republicano Marco Rubio anunció

una legislación bipartidista para
prohibir la popular aplicación china
de redes sociales TikTok,
aumentando la presión sobre el
propietario Bytedance Ltd en medio

de temores de que la app podría ser
usada para espiar o censurar a los
estadunidenses.

La legislación bloquearía todas las
transacciones de cualquier empresa
de redes sociales en o bajo la
influencia de China y Rusia, dijo la
oficina de Rubio en un comunicado.

El congresista republicano Mike
Gallagher y el demócrata Raja
Krishnamoorthi patrocinan un
proyecto de ley similar en la Cámara
de Representantes de Estados
Unidos.

Bytedance no respondió de
inmediato a una solicitud de
comentarios.

EU busca prohibir TikTok; Marco
Rubio alista legislación bipartidista

El expresidente Pedro
Castillo seguirá en
prisión, así lo
dictaminó un tribunal
de la capital

AGENCIAS 
Pedro Castillo, acusado de

"rebelión" y "conspiración", seguirá
detenido en una base policial luego
que un
tribunal
d e

apelaciones declaró infundado este
martes su pedido para revocar la
orden judicial que lo privó de su
libertad.

El juez César San Martín decidió
tras una audiencia virtual "declarar
infundado el recurso de apelación
interpuesto por la defensa del
investigado", que pedía su libertad
antes de que se cumplan los siete
días de su detención preliminar
ocurrida el pasado miércoles.

El magistrado señala en el fallo que
existe riesgo de fuga, ya que Castillo
intentó llegar a la embajada de

México para pedir asilo luego de
haber sido destituido por el
congreso.
El exmandatario izquierdista

permanecerá detenido en la sede de
la Dirección Nacional de Operaciones
Especiales (Dinoes) al este de Lima
hasta este miércoles 14, fecha en que
se cumple el plazo de detención
preliminar.

La resolución judicial abre la vía a
la fiscalía para presentar un pedido
de prisión preventiva contra Castillo
por un plazo mayor de tiempo.

“Jamás renunciaré y abandonaré
esta causa popular que me ha traído
acá. Desde acá quisiera exhortar a
las fuerzas armadas y la policía
nacional que depongan las armas
y dejen de matar a este pueblo
sediento de justicia", dijo Castillo
en la audiencia en su primera
declaración pública desde su
destitución y detención hace una
semana.

“Estoy injusta y

arbitrariamente detenido, no estoy
por ladrón, por violador, ni corrupto
ni matón", agregó.

Nunca he cometido delito de
conspiración ni rebelión", acotó
dirigiéndose al juez San Martín, el
mismo magistrado que condenó en
2009 al expresidente Alberto
Fujimori (1990-2000).

Castillo fue detenido por la policía
el miércoles pasado, tras su fallido
autogolpe y posterior destitución por
parte de un desacreditado Congreso
que tiene un índice de desaprobación
de 86%, según los últimos sondeos.

La vicepresidenta Dina Boluarte
asumió inmediatamente la jefatura
de Estado, como prevé la
Constitución.

“Llamo a la calma, a la paz, a que
podamos vivir como hermanos", dijo
a la prensa Boluarte. Y anunció que
en la tarde, en consejo de Estado con
las fuerzas armadas, evaluará
declarar el "estado de emergencia a
nivel nacional" por las protestas.

Militares en la calle
Las fuerzas armadas patrullan

junto a la policía las calles de varias
ciudades bajo estado de emergencia.

Las violentas manifestaciones
contra Boluarte persisten y hay
numerosas carreteras bloqueadas en
13 de las 24 regiones del país, señaló
un balance de la policía.

Las regiones más agitadas se
encuentran en el sur, donde está la
turística Cusco, en Arequipa,
segunda ciudad del país, en Puno, y
en Apurímac, cuna de Boluarte. En el
norte las regiones más
convulsionadas son La Libertad y
Cajamarca, cuna de Castillo.

En Lima las protestas también se
han tornado violentas, con
enfrentamientos entre manifestantes
radicales y policías en una desigual
batalla campal de armas artesanales
y piedras contra armas de fuego y
gases lacrimógenos.

Varios gremios agrarios e indígenas
iniciaron el martes a un "paro
indefinido" en demanda de
elecciones generales.

Su repercusión se desconoce aún
pero ya provocó la suspensión del
servicio de trenes entre Cusco y la
ciudadela inca Machu Picchu, joya
del turismo peruano.

El aeropuerto de Cusco fue cerrado
desde el lunes luego de que
manifestantes intentaran tomarlo.

Boluarte busca negociar con el
Congreso el adelanto de elecciones
generales de julio de 2026 a abril de
2024.

El miércoles pasado, Castillo ordenó
en un mensaje al país la disolución
del parlamento y la intervención del
sistema judicial, horas antes que la
cámara debatiera su destitución por
presunta corrupción.

Fue detenido por sus
guardaespaldas cuando se dirigía a
la embajada de México para asilarse.
La fiscalía, que lo investiga por
corrupción, le imputó el delito de
"rebelión" y "conspiración" en
flagrancia.

Respaldo latinoamericano
Algunos gobiernos de izquierda de

Latinoamérica defienden a Castillo a
pesar del autogolpe.

“Sigue siendo Pedro Castillo el
presidente" de Perú, afirmó el martes
el mandatario mexicano Andrés
Manuel López Obrador en su
conferencia de prensa matutina.

En un comunicado conjunto,
Argentina, Bolivia, Colombia y
México respaldaron el lunes a
Castillo y pidieron respetar "la

voluntad popular expresada con el
libre sufragio".

La Cancillería peruana respondió
recordando que Castillo fue
destituido por el Congreso en apego
a la Constitución porque perpetró un
"golpe de Estado", y pidió a los países
ayudar a Perú a "resguardar la
institucionalidad democrática y el
Estado de derecho".

Castillo investigado
Antes de su fallido autogolpe, la

fiscalía ya investigaba a Castillo por
liderar una "organización criminal"
que beneficiaba a allegados y
familiares.

También investiga si cometió otros
delitos, como tráfico de influencias
en la compra de gasolina por parte
de la estatal Petroperú en 2021 y
obstrucción de la justicia en el
despido del ministro del Interior (que
autorizó el arresto de algunos de sus
aliados).

La fiscal de la nación, Patricia
Bernavides, presentó al Congreso en
octubre una denuncia constitucional
contra Castillo por supuesta
corrupción.

Fue una denuncia inédita contra un
presidente en funciones en Perú, un
país que tiene el récord de cinco
exmandatarios procesados por casos
de corrupción en lo que va del siglo
XXI.

Esta denuncia llevó a Castillo a
pedir la intervención de la
Organización de Estados Americanos
(OEA), invocando la Carta
Democrática Interamericana.

Según Castillo, la fiscalía y la
oposición de derecha, que controla el
Congreso, le atribuían delitos que no
cometió y buscaban dar un golpe de
Estado en su contra.

Varios analistas consultados por la
AFP consideran no obstante que la
justicia peruana es independiente.

Pedro Castillo seguirá en prisión;
aseguran que "existe riesgo de fuga"



Nunca hay que creer en
las palabras de Andrés
Manuel López Obrador. 

Aquel “que me den por
muerto” cuando al inicio
de este siglo le
preguntaban si buscaba la

Presidencia de la República, en realidad
querían decir que sí, que acariciaba, ansiaba,
que estaba endemoniadamente obsesionado
por La Silla del Águila.

Tampoco hay que creerle ahora cuando a
cada rato repite que él es maderista, que no
busca la reelección… ¡porque tampoco ha sido
cierto!

La maña escondida de sus reformas a la
legislación electoral fue ideada precisamente
para ello. Si no para reelegirse, pues no se
atrevería a tanto, sí para prorrogar su
mandato cuando menos “hasta que las
condiciones políticas del país lo permitieran”.

Paso a explicarme.
Un estudio elaborado por destacados ex

funcionarios de buen nivel de lo que primero
fue el IFE y ahora es el Instituto Nacional
Electoral por encargo de la diputación federal
priísta   apunta, entre decenas de violaciones
al texto constitucional, que
independientemente de los recursos
económicos, lo que las reformas le restan al
árbitro de los comicios es tiempo para
realizarlos.

El escenario es fácil de imaginar:
Sin el dinero suficiente, el INE no podrá

capacitar a los funcionarios electorales.
Tampoco podrá pagarles. El día de los
comicios no quizá no haya casillas instaladas,
porque las reformas desmantelan las
instancias que hasta hoy y desde 1990 se
encargan de ello…

… y el año completito que el órgano
electoral tenía, hasta antes de las reformas, se
lo reducen ¡a solo cuatro meses!

Ese lapso no alcanza ni para mandar a
imprimir las boletas, las actas, toda la
papelería electoral.

Y entonces, al no poderse llevar a cabo una
jornada electoral o, en algunos sitios sólo
parcialmente, la solución que mágicamente
encontrarían en Palacio Nacional sería la de
prorrogar el mandato del caudillo hasta en
tanto el INE se ponía a si mismo en orden, se
reorganizaba para poder a llevar a cabo unas
elecciones regulares… así y sea con menos
recursos y menos tiempo.

Eso es, pues, lo que esconden las casi cien
violaciones a la Constitución de las reformas
de AMLO.

Legislar atropelladamente
La enorme ventaja es que esto no ha sido un

hit & run. 
O sea, que el responsable de los

atropellamientos no ha podido huir y que los
ciudadanos ya tenemos bien grabadas en la
mente sus placas.

Sí, los diputados del Movimiento de Andrés
Manuel López Obrador legislaron
atropelladamente.

Las decenas de inconsistencias y de artículos
que contradicen ampliamente a la
Constitución dan fe de que el dictamen de una
iniciativa de ley no puede ser aprobada por el
pleno en tan sólo cinco minutos sin haber
leído siquiera el primero de sus
considerandos.

Tendrían ansias por irse a la cama –aunque
fuese solos--, pues la madrugada los había
encontrado “legislando” o, quizá, les dieron
una “agüita” que contenía un psicotrópico –
como arguye en su defensa el peruano Pedro
Castillo-- que los obligó a aprobar, sin quitarle
ni una coma y hasta añadiendo parrafadas, lo
que a la borregada morenista les envió AMLO
desde Palacio Nacional. 

Exceso de servilismo es la respuesta.
Fidelidad ciega al caudillo que minutos antes
había sido derrotado por las oposiciones en su
ambición de conseguir una reforma
constitucional en materia electoral que le
permitiera ampliar el sexenio por lo menos un
par de años más, como le acabo de platicar.

Atropellar es ya la característica de la 4T en
todos los ámbitos.

El propio secretario de Gobernación Adán A.
López atropella con su mera presencia
intimidatoria las reuniones de las comisiones
y aún de los plenos de ambas cámaras al
Congreso de la Unión.

¿Cuándo un verdadero inquilino de Bucareli
se hubiese atrevido a amedrentar así, aún a los
propios miembros de su partido?

Ya anotamos las placas.
Nos vemos en los siguientes comicios… si es

que hay.
Indicios

Como presidente en turno de la Cámara de
Diputados Santiago Creel, dijo, no poder hacer
nada sino dar trámite a las controvertidas
reformas aprobadas al troche y moche, en la
madrugada, por los cuatroteros. Pero sí les
advirtió que todas esas ilegalidades
encontrarían freno y reversa en la Sumisa
Corta de Justicia de la Facción cuatrotera.
¿Será? * * * La rockola de Ricardo Monreal tocó
primero una de amor y en contra de ellos: “…
diciembre me gustó pa’ que te vayas…”.
Luego cambió a otra con diferente ritmo y
letra: “… para abril o para mayo…”. ¿Cuál
será la siguiente? ¿La que el público le está
pidiendo a gritos? O acaso tocará aquella de
Víctor Jara “no es chicha ni limoná”. ¿Cuál
marcará de por vida el hit parade del
zacatecano? * * * Y por hoy es todo. Le
agradezco su compañía con la lectura de estas
líneas y, como siempre, le deseo ¡buenas
gracias y muchos, muchos días!
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Las reformas, para su reelección * Ahora ¡sólo
prolongaría su mandato! * La 4T atropella
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Ricardo Monreal es un político
profesional con una aspiración
legítima: quiere ser Presidente de
México. Se equivocó, sin embargo, al
fincar sus esperanzas electorales en
López Obrador. Ahora tiene que
tomar una decisión muy difícil.

En 1998, los dos personajes
establecieron un vínculo que le
convenía a ambos. AMLO era
dirigente nacional del PRD y
necesitaba un candidato para las
elecciones de gobernador en
Zacatecas. Monreal había sido
desechado por el PRI para dicha
candidatura y requería un partido
alternativo que lo apoyara. AMLO se
lo ofreció a Monreal, quien ganó la
elección.

Además de ser priista y perredista,
Monreal también fue legislador de
MC y del PT. Junto a AMLO fundó
Morena, partido al que todavía
pertenece.

Monreal jura y perjura que AMLO
le había ofrecido ser el candidato de
Morena a jefe de Gobierno de la
Ciudad de México para la elección
de 2018. También piensa que él ganó la
encuesta que levantó el partido con el fin de
elegir dicha candidatura. Sin embargo, AMLO
apoyó a Claudia Sheinbaum y Morena anunció
que ella había triunfado en la encuesta.

Monreal, dijeron, había quedado en un
vergonzoso tercer lugar. Furioso, el zacatecano
amagó con salirse de Morena para competir
por otro partido. No lo hizo. Negoció y logró
que le dieran, de consuelo, la coordinación de
los senadores morenistas.

Desde ese puesto, Monreal se convirtió en un
operador muy eficaz de AMLO. Sacó muchas
iniciativas legislativas del Presidente, incluso
con el apoyo de la oposición. Todo era miel y
hojuelas entre los dos experimentados
políticos. Desayunaban juntos y lo presumían
en las redes sociales.

Una nueva desavenencia ocurrió en las
elecciones intermedias de 2021. Desde los
palacios Nacional y del Ayuntamiento se
quedaron con la impresión de que Monreal
estaba detrás de los malos resultados
electorales en la Ciudad de México. Habían
triunfado candidatos, como Sandra Cuevas en
la alcaldía de Cuauhtémoc, que respondían
más a los intereses monrealistas que
morenistas. El rompimiento entre AMLO y
Monreal se hizo evidente.

El senador, que de tonto no tiene un pelo,
sabe perfectamente que el Presidente no lo
quiere. Una y otra vez lo ha desechado como
posible candidato presidencial de Morena. Sin
embargo, Monreal insiste en participar para
quedarse con dicha candidatura. Es evidente
que no lo van a dejar pasar.

¿Romperá, entonces, con su partido?
Se dice que Monreal podría ser candidato

presidencial por la oposición. Yo no lo veo.
¿Por qué un votante opositor, digamos un
panista de Querétaro, votaría por un personaje
que fundó Morena y apoyó tanto a López
Obrador?

Las credenciales opositoras de Monreal
serían más falsas que un billete de trece pesos.
Habría dejado el oficialismo sólo por

conveniencia. Como el Presidente lo descartó,
saltó hacia el otro lado. El oportunismo sería
evidente.

En este sentido, quizá la estrategia menos
peor de Monreal sea quedarse en Morena y
negociar para ser el candidato a jefe de
Gobierno de la Ciudad de México. El problema
es que enfrentaría una elección muy
competida. Hoy, la oposición tiene una buena
probabilidad de arrebatarle el gobierno
capitalino a Morena en 2024. Una buena
candidata opositora como Xóchitl Gálvez
podría ganar la elección.

Monreal se encuentra deshojando la
margarita. Se queda o no se queda. Ninguna
decisión está fácil. Romper sería arriesgado e
implicaría tener muchos “tamaños” para
aguantar el embate que vendría desde Palacio
Nacional. Apechugar significaría comerse otro
sapo enorme como hizo en 2018.

Esta semana, Monreal tendrá que tomar la
decisión. En su escritorio está el futuro del
llamado “plan B” del Presidente en materia
electoral. Una reforma hecha con las patas,
aprobada de manera asquerosa por los
diputados y que pone en peligro la
organización de las elecciones en 2024. Si
Monreal detiene este bodrio, en la práctica,
estaría rompiendo con AMLO y con Morena.
Si, en cambio, utiliza su poder para regalarle
esta legislación al Presidente antes de que
termine el periodo ordinario de sesiones, sería
una señal de lealtad y permanencia en
Morena. ¿A cambio de qué? Quién sabe. Y
quién sabe si le cumplirían.

Hay una tercera opción: la wishiwashi. Ni
para un lado ni para el otro. Corregir la
legislación en sus partes más escandalosas y
anticonstitucionales, pero dejar la sustancia
de debilitar a los árbitros electorales. Si opta
por esta alternativa, no quedaría bien ni con
el oficialismo ni con la oposición. Ambos lo
criticarían por timorato.

Semana crucial, por tanto, para el futuro
político del senador Monreal. A ver qué decide.

La hora de Monreal
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER



Que nunca más
vuelva a suceder que
un periodista o su
medio de
comunicación sean
llevados al banquillo
de acusados,
señalados y

hostigados ante un juez para que,
coaccionados revelen su fuente o sus fuentes
de información. Hacerlo o la cárcel… hacerlo
o una multa enorme… hacerlo o incluso
poner en riesgo la supervivencia del medio de
comunicación. 

En los últimos  días en España se
está legislando a todo vapor, hay prisa por
sacar adelante todo lo que el gobierno del
socialista Pedro Sánchez tiene entre sus planes
y es que se le acaba ya el tiempo; el próximo
año será un año preelectoral (si no sucede un
adelanto electoral) y en 2024 habrá elecciones
para elegir al nuevo presidente. El mandatario
Sánchez quiere quedarse otros cuatro años
más. 

La actividad legislativa en estos
últimos meses ha sido frenética y bastante
interesante, también cuestionable como la
famosa Ley Trans que todavía no prospera. 

Mientras se pretende la agenda más
progresista de la historia del país ibérico,
miembros del PSOE han mantenido diversas
reuniones con las asociaciones de periodistas
de las que resultó un acuerdo para introducir
una enmienda a la Ley de Protección al
Denunciante.

Como lo adelantó el Diario.es  la
intención fundamental es velar por el derecho
de los periodistas “a no revelar la identidad de
sus fuentes” tampoco “cualquier otra
información que pudiera conducir directa o
indirectamente a su identificación”. 

Precisamente este periódico vivió un
calvario legal desde 2021 debido a una
publicación (7 de diciembre de 2020) en la que
mencionaba todo el listado con fotografías de
697 bienes  del Pazo de Meirás que la familia
del dictador Francisco Franco ocupó y utilizó
como suya aunque fuese  un Patrimonio
Nacional. 

En su momento la titular del
juzgado 29 de Madrid, María Cristina Díaz
exigió al Diario.es  que revelase quién o
quienes habían dado ese archivo al citado
medio de comunicación dado que la familia
Franco entabló una querella contra la
funcionaria encargada precisamente de dicha

documentación. 
Pues bien, el PSOE ha decidido

proteger el derecho de los periodistas y de los
medios de comunicación para no revelar sus
fuentes; además salvaguarda el secreto
profesional y evita la persecución del
periodista. 

A COLACIÓN
El propio el Diario.es ha tenido acceso a las

modificaciones que se plantean a la ley
orgánica de protección del secreto profesional
del periodismo en la que también se
consignará: “Que en los casos en que el
director, la directora o persona equivalente del
medio de comunicación conozca la identidad
de la fuente la misma gozará de la misma
protección que el periodista en la custodia del
secreto profesional”. 

De acuerdo con el citado medio, hay
dos casos en los que el amparo no funciona:
“si la fuente ha falseado la información y
cuando la revelación sea el único medio para
evitar un daño grave e inminente a la vida o
integridad física o a la seguridad de las
personas”. 

En la actualidad vivimos tiempos
convulsos a nivel mundial, la información y el
acceso a ésta debería ser un derecho sagrado,
los periodistas tenemos un deber  y una
obligación esencial: llevar la información a la
gente, al ciudadano de a pie. Hacerle saber
todas aquellas cosas que otras personas,
instituciones, funcionarios, gobiernos,
órganos, organismos y en suma, el Estado, no
quisieran que se enterara. 

Las tentaciones están por todas
partes  no solo en las autocracias también en
las democracias, la polarización es otro de los
factores que tiende a afectar igualmente el
trabajo de los periodistas y de los medios de
comunicación. 

En  todos aquellos que ejercemos el
periodismo, hay una especie de código
entendido como si fuese una especie de Biblia
y es que a la fuente de información se le cuida,
se le protege. Desde luego es parte del oficio,
primero que nada verificar que la información
que está llegando a las manos de un periodista
sea real y fidedigna. Lo es igualmente, que el
periodista tenga la sagacidad de no dejarse
utilizar –por el filtrador– como un arma de
destrucción masiva contra otra o bien otras
personas o sectores o empresas porque
esconda detrás alguna venganza personal. Ser
periodista es una actividad delicada. 

Mientras en la Cámara de Senadores se
preparaba la reforma a la reforma de la
reforma del llamado plan B, con más de 90
cambios a la iniciativa aprobada en forma
desaseada y vergonzosa en la Cámara de
Diputados, sin que la enorme mayoría de los
legisladores hubieran siquiera leído lo que
votaban,  de la mano con los festejos de la
Virgen (por primera vez en dos años sin
limitaciones de participación), se celebraban
los 200 años de las relaciones bilaterales entre
México y Estados Unidos.

No es ningún secreto decir que se trata de
las relaciones más complejas, integrales,
codependientes del mundo. Con motivo de esa
celebración estuvo en México uno de los
funcionarios más cercanos al presidente Joe
Biden, Chris Dodd, encargado de las relaciones
con América Latina por la Casa Blanca.

No creo que haya sido simplemente una
visita protocolaria, porque al mismo tiempo el
presidente López Obrador dedicó buena parte
de este lunes a reuniones con su gabinete de
seguridad, en un momento en el que, más allá
de los discursos, los números de la violencia
siguen creciendo en buena parte del país, con
puntos neurálgicos que parecen estar cada vez
más fuera de control, como Zacatecas y
Guerrero, donde la situación parece estar cada
día más fuera de control.

La masacre de este fin de semana fue en
Coyuca de Benítez, donde por hechos no
demasiado diferentes, en la misma zona del
estado, cayó el gobernador Rubén Figueroa en
1995, por la masacre de Aguas Blancas. Hoy
hemos normalizado tanto las masacres que ni
siquiera parecen ser una nota destacada.

Lo cierto es que se celebra el bicentenario de
las relaciones bilaterales en un momento
complejo donde, además, muchos de los
temas centrales de la misma parecen estar
clavados con alfileres que, tanto el canciller
Marcelo Ebrard, como el embajador Ken
Salazar, están haciendo todo lo posible para
que nadie los desprenda, porque a ambos
lados de la frontera hay muchos que están por
la labor de quitarlos.

Los temas a abordar son inagotables: desde
el crimen organizado, en su vertiente sobre
todo del tráfico de drogas sintéticas y el
fentanilo ilegal, hasta la migración, manejada
cada vez más por el propio crimen organizado;
desde el tráfico de armas de Estados Unidos
hacia México (a cuya reducción se
comprometió la administración de Biden)
hasta el lavado de dinero de esos grupos.
Desde la ciberseguridad nacional y regional,
donde tenemos rezagos alarmantes, hasta la
lucha contra el terrorismo, donde se han dado
algunos de los capítulos de colaboración
bilateral menos conocidos y más exitosos de
estas historias; desde la construcción de zonas
económicas y comerciales sólidas en estas
nuevas épocas de duros enfrentamientos
globales, muchas veces vulneradas (y en eso
la responsabilidad nuestra como país es
mayor por las políticas erradas en temas
energéticos y agroindustriales, estos últimos
por lo menos postergados hasta 2025), hasta
la necesidad de adecuarlas a las exigencias
nacionales.

La agenda de México y Estados Unidos es
inabarcable, pero lo fundamental es buscar y
encontrar una visión y un lenguaje común, en

una época donde las tensiones para un
distanciamiento son reales.

Algún día se debe comprender que no sólo
estamos en América del Norte, sino que somos
parte de este bloque regional y que aquí está
nuestro presente, futuro y destino, en
seguridad, en economía, en lo social y en el
entorno diplomático. Ello no implica que no
haya diferencias, como pueden tenerlas
Francia y Alemania en la Unión Europea, pero
ninguna de las dos naciones duda ni por un
momento sobre cuál es su origen y destino.
Tanto en México como en Estados Unidos hay
quienes hoy aún no lo entienden así, aunque
tengamos la frontera comercial más activa del
mundo, vivan en la Unión Americana 40
millones de descendientes o nacidos en
México, cuando nuestra economía en buena
medida subsiste por los 50 mil millones de
dólares en remesas que envían año con año
nuestros paisanos.

México y Estados Unidos se necesitan. La
historia ha demostrado no sólo que esa
relación es benéfica para los dos países, sino
también que, desde la perspectiva de la
complementariedad regional, somos más
fuertes, dentro de nuestros países y en el
ámbito global cuando podemos aparecer,
junto con Canadá, como un sólido bloque
regional.

Vuelvo al tema de la seguridad bilateral.
Nada puede vulnerar tanto al día de hoy la
relación, como los desacuerdos en el ámbito
de la seguridad. Incluso los comerciales y
energéticos, al final, se tendrán que acomodar
a la realidad, que suele imponerse a los
devaneos ideológicos.

Pero en la seguridad lo que falta es algo clave
y que sí se tuvo en el pasado: la confianza
mutua. Hoy, lo que tenemos es exactamente
lo contrario, se colabora, pero se desconfía; se
apoya, pero se dan golpes por la espalda, se
ven los problemas del otro pero poco los
propios. Y eso ocurre a los dos lados de la
frontera. Sucede con la migración, las drogas
(sobre todo el fentanilo), las armas, el dinero,
hasta con las propias instituciones. Ahí está
hoy y estará mañana, el verdadero desafío
bilateral: sin confianza y colaboración no se
avanzará, los buenos deseos y las frases
bonitas nunca van a alcanzar.
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200 años y la maldita desconfianza
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES
-España velará por los periodistas y sus fuentes

Claudia Luna Palencia @claudialunapale
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Excélsior 
Por primera vez llega a México la

obra del artista ruso-estadunidense
Boris Lurie (1924-2008), sobreviviente
del Holocausto y un ferviente crítico
del arte hegemónico de Estados
Unidos con la muestra No
complaciente: Boris Lurie en México
que abrirá el jueves 15 de diciembre,
a las 13:00 horas, el Museo Nacional
de las Culturas del Mundo (MNCM).

La exposición, integrada por 95
piezas no sólo es una lectura de
carácter biográfico del artista, sino
que demuestra la vitalidad de su
pensamiento, su relación con México
y las culturas prehispánicas y cómo
se integró a esa corriente de la
vanguardia radical, plantando cara al
mercantilismo del expresionismo
abstracto y del pop art.

Así lo detalló a Excélsior Reynier
Valdés Piñeiro, investigador del
MNCM y curador de la muestra.
“Boris Lurie es un artista marginal
dentro de la historia del arte, es un

creador que desarrolló su obra a
partir de la segunda mitad de los
años 40, en EU, aunque fue orillado
dentro de la historia hegemónica del
arte de Estados Unidos”.

Esto debido a que en los años 50 se
desarrolló el expresionismo
abstracto, pero Lurie, al ser un
sobreviviente del Holocausto, le
pareció que el camino de esa
corriente no era lo idóneo para
expresar sus traumas y heridas, como
el haber perdido a buena parte de su
familia en los campos de
concentración o en las matanzas del
fascismo, abundó.

“Su obra se inclinó por lo no
complaciente o por lo que no agrada,
es un arte atravesado por el trauma
y por una herida que es difícil de
digerir”.

Boris Lurie viene de una familia
judía-rusa, él nació en 1924, en
Leningrado, en la URSS, pero cuando
sus padres se percatan de que el
estalinismo persigue a los judíos se
mudan de San Petersburgo a Riga, la

capital de Letonia, siendo Boris aún
pequeño.

En Letonia fue a colegios de habla
alemana, pero el fascismo llegó a ese
sitio y fue llevado con su familia a un
gueto hacia 1940. Un año después, su
familia fue separada y trasladada a
lugares distintos.

“Él y su padre fueron a campos de
trabajos forzados, pero su mamá, su
hermana y su abuela fueron al
Bosque de Rumbula, en las afueras de
Riga, donde se hicieron las primeras
fosas comunes para sepultar a más
de 25 mil judíos masacrados”.

Hacia 1945, Boris y su padre arriban
a un campo de concentración, poco
antes de que lleguen las tropas
estadunidenses. Sin embargo, días
antes los nazis forzaron a los judíos
a hacer La marcha de la muerte,
donde los hicieron caminar sin
abrigo, bajo condiciones climáticas
terribles y donde murió buena parte
de los judíos. Al parecer, aquel día
Boris estaba enfermo, se quedó
escondido con su padre y lograron

sobrevivir, comenta el curador.
Finalmente, ambos se trasladan a

Alemania, encuentran trabajo y su
hermana que sobrevivió al genocidio,
luego de mudarse a Italia, los envía a
Nueva York, en 1946, donde inició su
diáspora artística.

Al llegar a Nueva York, Boris Lurie
quedó afectado por el choque
cultural, “dado que no comprendía a
esa cultura de la abundancia y que
invisibilizaba y silenciaba el drama
del Holocausto, pues EU recibió a
muchos judíos, pero el precio que
pagaban era el silencio, ante lo cual
Boris no pactó y volcó toda esa
incomodidad en su obra.

A lo largo de esta muestra, abundó
Valdés Piñeiro, se podrán ver los
cuatro momentos esenciales en la
obra del artista. El primero se titula
Fragmentos de la guerra compuesto
de dibujos tras el Holocausto. “Son
dibujos fechados en 1946,
fragmentados y de pequeño formato,
casi como diarios, llenos de imágenes
expresionistas, de miedos y
oscuridad”.

La segunda unidad recupera sus
pasos por Nueva York, cuando

compra óleos y lienzos para hace
obras de gran formato y plasma la
serie Dismembered women  (Mujeres
desmembradas), que retrata al
cuerpo fragmentado, recuperando el
dolor terrible por la pérdida de las
mujeres de su familia”.

Le sigue Pop art es barbarie, que
contiene piezas de su etapa más
conocida, cuando postuló el No! Art
Movement, con collages que critican
el american way of life y el cinismo
que subyace debajo del sistema
capitalista para él, y cierra con
Estrellas heridas, obras de los años
70, donde aparece la estrella de
David.

UN ESPACIO CON FACETA
INMERSIVA

Con la inauguración de las
exposiciones Concierto Barroco
Tridimensional, Fragmentos de las
Cuatro Estaciones de Vivaldi e
Hipnerotomagia y Sentido, inspirada
en la obra de Pedro Friedeberg, fue
reabierto ayer el Museo Internacional
del Barroco, en Puebla, que, de
acuerdo con Catalina Ortiz, directora
de los museos de Puebla, combina y
maximiza la arquitectura.

Paisajes de rebeldía; llega a México obra de Boris Lurie
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Excélsior 
Estos son siete momentos que

marcaron el 2022, desde los trabajos
para elaborar la pieza monumental
de Amajac que llegará al Paseo de la
Reforma próximamente, hasta las
grabaciones y los estrenos mundiales
de creadores como Javier Camarena,
Andrea Salcedo y Enrico Chapela.

1. LA JOVEN DE AMAJAC
Avanzan los trabajos para elaborar

la escultura de la Joven de Amajac,

que será colocada en el Paseo de la
Reforma, en sustitución del conjunto
escultórico de Cristóbal Colón. La
pieza, concluida hace un par de
semanas, fue tallada en
Chimalhuacán por una decena de
canteros bajo la supervisión de
Carlos Hernández Delgado,
encargado del Taller Jerusalén.

2. SIGNOR GAETANO
Al menos 18 piezas cargadas de

teatralidad fueron grabadas por el

tenor mexicano Javier Camarena en
Signor Gateano, su más reciente
disco, el cual fue lanzado el 11 de
noviembre.

3. ÚLTIMO SUEÑO
Quince años le tomó a la

compositora Gabriela Lena Frank
concluir y llevar a escena la ópera El
último sueño de Frida y Diego,
inspirada en La Catrina, Diego Rivera
y Frida Kahlo.

4. GUITARRA FLAMENCA

La guitarrista tapatía Andrea
Salcedo lanzó, en marzo pasado, su
disco Fuente y cauce de la Guitarra
Flamenca, en el que homenajea a
maestros de la talla de Paco de Lucía.

5. ESTRENAN ANTIPHASER
El compositor mexicano Enrico

Chapela realizó el estreno mundial
de su obra Antiphaser, que explora la
sonoridad del violín eléctrico de la
mano del finlandés Pekka Kuusisto.

6. SED DE LOS COMETAS

El compositor mexicano Antonio
Juan-Marcos realizó, en septiembre
pasado, el estreno mundial de la
ópera La sed de los cometas, con
libreto de la escritora Mónica Lavín.

7. PREMIAN AL BARÍTONO
El joven barítono mexicano

Eduardo Martínez Flores obtuvo el
tercer lugar del Concurso de canto
Fausto Ricci, así como un contrato
para debutar en Pagliacci en cinco
teatros de Italia.

Top 7: Logros culturales que marcaron el 2022



Excélsior 
El Instituto Nacional de Bellas

Artes y Literatura informó ayer que
ha solventado pagos atrasados a la
empresa Seicsa,

lo que permitirá recuperar la
presencia del personal de
seguridad en museos y escuelas, y
que ha echado a andar un plan de
acción para mejorar las
instalaciones y el mobiliario de la
Escuela Nacional de Pintura,
Escultura y Grabado La Esmeralda
(Enpeg).

En comunicados separados, la
dependencia federal detalló el
avance que lleva para resolver dos
de los problemas que enfrenta su
público y su comunidad educativa.

Dice que, conforme las secretarías
de Hacienda y Crédito Público y de
Cultura han ido aportando los
fondos en las partidas
correspondientes, el INBA ha
solventado pagos atrasados a la
empresa Seicsa, “la cual se
comprometió a otorgar –con
personal suficiente– el servicio de
seguridad contratado. Con este
compromiso, paulatinamente se
recupera la presencia del personal
de seguridad en museos y escuelas,
que vienen a reforzar los
protocolos institucionales de
vigilancia y custodia”, agregó.

En el caso del Museo Tamayo,
explicó, todas sus salas están
abiertas; de igual manera el Museo
de Arte Moderno, “además de
llevar a cabo sus actividades
programadas”.

Señaló que se realizan cursos y
talleres de capacitación para el
personal de vigilancia en salas, “en
temas específicos sobre prevención
de riesgos, control de accesos,
recorridos de vigilancia las 24
horas, custodia de bienes
culturales, protección civil y
atención al público.

“También en esta capacitación se

aborda la atención a llamadas de
extorsión y gestión de denuncias
por incidencia de algún posible
delito y cumplimiento de
protocolos sanitarios”, se indicó.

Por otro lado, aseguró que La
Esmeralda llevó a cabo la
rehabilitación de caballetes, mesas
de trabajo y restiradores; dio
mantenimiento a las pantallas de
las aulas teóricas A y C; colocó
luminaria en el Taller 26; realizó la
limpieza y desazolve de los baños;
dio mantenimiento a tarjas y
mejora en la estantería para
archivos e inventario, además
reparó el horno eléctrico del taller
de cerámica; esto de acuerdo con
las posibilidades del área de
servicios de la Enpeg.

De igual forma, “se han realizado
adecuaciones en espacios de la
escuela (Taller 20) para instaurar
dos consultorios, uno de atención
médica y otro psicológico,
mostrando el interés del INBA por
atender la salud de sus
estudiantes”.

Y, se añadió en el documento, “en
atención a los procesos de cambio
que se requieren para continuar
con el compromiso de brindar una
educación artística de calidad con
las necesidades actuales, el
mantenimiento profundo de las
instalaciones de la Enpeg está a
cargo del Centro Nacional de las
Artes y de la Secretaría de Cultura.

Cabe señalar, se indicó, que
durante este periodo la matrícula
del plantel se incrementó, teniendo
actualmente una población de 474
estudiantes en la licenciatura en
Artes Visuales.

Además, se destacó, “se abrieron
para la diversidad de la comunidad
estudiantil dos baños neutros,
acompañados de un taller de
sensibilización para el personal que
integra el equipo de
administración, servicios de
limpieza y vigilancia”.
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INBA solventa pagos y
rehabilita escuela; museos
y La Esmeralda

Excélsior 
El montaje escénico Fenómeno, del

escritor y dramaturgo Hugo Alfredo
Hinojosa, se presentará del jueves 15
al domingo 18 de diciembre, en el
Teatro Sergio Magaña de la Ciudad de
México, con un relato que explora el
caso de las personas que son
obligadas a formar parte del crimen
organizado.

“Esta es una obra que retrata el
punto de vista de un hombre que
desde niño fue secuestrado para ser
transformado en un sicario, aunque
después él también se convierte en
una víctima del crimen organizado”.
Sin embargo, aclaró que este
monólogo no es una apología del
crimen organizado ni de la violencia
en México, sino que habla sobre la
imposibilidad del protagonista de ser
amado y de encontrar a su madre”,
explicó Hinojosa a Excélsior.

Es una creación que aborda la
soledad del personaje principal en la
búsqueda de ese amor maternal que

perdió cuando fue secuestrado. “El
trayecto del personaje es tratar de
recordar cuando fue arrebatado del
seno familiar y su confrontación con
la violencia que aprendió a vivir”,
dijo.

Lo cierto es que cuando se plantean
obras que exploran la violencia en
México tendemos a irnos al punto de
vista de lo malo, de lo extremo de la
violencia y de la maldad. “Lo que
hemos querido presentar en
Fenómeno es la otra cara de este
tema”, con la intención de abordar
los claroscuros.

En los últimos años, apuntó
Hinojosa, “se han dado muchos
casos en los que la gente es obligada
a trabajar para dichos grupos
delictivos, por ejemplo, bajo la
amenaza de desaparecer a la
familia”.

La pieza pone el acento en las
personas que son obligadas a
participar en el crimen organizado,
“porque si bien no justificamos y no
deslindamos de culpa a esos

personajes, es interesante precisar
que también son hijos de alguien y
que dichos asesinos a sueldo
también terminan desaparecidos o
son buscados por sus familiares”.

El relato, protagonizado por Larick
Huerta, provoca una cadena extraña
de eventos que se conectan entre sí
y que desemboca en sus familiares,
en los padres, hermanos y parejas,
quienes buscan a esos
desaparecidos, con lo cual Fenómeno
revisa la historia de ese hombre que
es obligado a delinquir y que, se
convierte en alguien desechado,
perdido y echado en un foso”,
comentó.

El monólogo, que ya ha presentado
40 funciones en Baja California,
Sonora, Chihuahua, Sinaloa, Baja
California Sur y Coahuila, tendrá
funciones 15 y 16 de diciembre, a las
20:00 horas; sábado 17 a las 19:00, y
el domingo 18 a las 18:00 horas, en
el teatro Sergio Magaña, en Sor Juana
Inés de la Cruz 114, colonia Santa
María la Ribera.

Mutación de la violencia;
el montaje “Fenómeno”
se presentará en el teatro
Sergio Magaña
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La canción navideña de Mariah
Carey, “All I Want For Christmas Is
You”, se ha convertido en el himno
inaugural del mes de diciembre. Pero,
¿qué sabemos de la historia de este
tema y, mejor aún, de los números
que involucra? No por nada la
cantante podría vivir únicamente de
las regalías que le otorga esta
canción…

Definitivamente, una de las
grandes búsquedas durante la
temporada navideña es sobre la
canción de Mariah Carey, “All I Want
For Christmas Is You” y, es que, no lo
digo yo, son las tendencias de Google
las que no mienten. No obstante,
¿sabías que pudo no haber existido?

En 1994, Tommy Mottola, en ese
entonces esposo de Mariah Carey,
convenció a la artista de grabar un
disco de Navidad luego de ella
haberse negado rotundamente a la
idea. O al menos eso es lo que cuenta
el magnate de la música en su libro
de memorias, “Hitmaker”.

La cantante accedió a realizar el
especial navideño con la única

condición de que se incluyesen
temas de su autoría, cosa que
sucedió y fue así que en noviembre
del 94 se lanzó “Merry Christimas”,
álbum que se ha convertido en uno
de los especiales navideños más
vendidos de la historia. Tampoco lo
digo yo, eso lo dice la revista Rolling
Stone.

¿Cuánto gana Mariah Carey por
All I Want For Christmas Is You?

Mariah Carey es la auténtica reina
de la Navidad. Parece cierto el chiste
que dice que ella vuelve a la vida a
partir del primero de diciembre,
cuando todo el planeta empieza a
escuchar su icónico tema navideño.

De acuerdo con un informe
realizado por The Economist, la
cantante ha ganado más de 60
millones de dólares en regalías desde
que compuso el tema en 1994.
Mientras que, según Celebrity Net
Worth, el compositor Walter
Afanasieff recibe la suma estimada
de 600 mil dólares al año.

La canción de Navidad es el mayor
éxito internacional de Mariah Carey
y si algo ha quedado claro es que, sin
importar cuánto trabaje al año, la

“All I Want For Christmas Is You”

Lo que debes saber sobre el himno
navideño de Mariah Carey
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artista tendrá ganancias millonarias
de por vida.  

¿Cuántos años tiene la canción
de Navidad de Mariah Carey?

Mariah Carey compuso “All I Want
For Christmas Is You” para su cuarto
álbum de estudio, “Merry

Christmas”. Dicho material se lanzó
el 1 de noviembre de 1994 bajo el
sello discográfico de Columbia
Records e incluyo 10 temas, entre
ellos “Santa Claus Is Comin’ To Town”
y “Miss You Most (At Christmas
Time)”. Lo que quiere decir que… el
tema acaba de cumplir 28 años.

Ahora bien, ¿cuántas
reproducciones tiene?

Contrario a la creencia popular, el
hit navideño tardó años en
convertirse en #1 en el “Hot 100” de
Billboard. Antes del 2019, “All I Want
For Christmas is You” solo había
llegado a la tercera posición en la

lista de éxitos musicales.

El tema interpretado por Carey
resurgió en 2003, cuando apareció en
la película navideña “Love Actually”.
Pero, en diciembre de 2018, rompió
récord en Spotify al convertirse en la
canción más escuchada durante un
día con 10.8 millones de
reproducciones.

Actualmente, su presencia en las
distintas plataformas aumenta año
con año. El video oficial publicado en
2008 tiene casi 710 millones de
visualizaciones y en Spotify acumula
más de 985,000,000 de
reproducciones. Por su parte, el video
oficial de la versión realizada en
colaboración con Justin Bieber
cuenta con poco menos de 210
millones de vistas.

Letra de “All I Want For Christmas
Is You”

I DON’T WANT A LOT FOR CHRISTMAS
THERE IS JUST ONE THING I NEED

I DON’T CARE ABOUT THE PRESENTS
UNDERNEATH THE CHRISTMAS TREE

I JUST WANT YOU FOR MY OWN
MORE THAN YOU COULD EVER KNOW

MAKE MY WISH COME TRUE
ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS YOU

YEAH

I DON’T WANT A LOT FOR CHRISTMAS
THERE IS JUST ONE THING I NEED (AND I)

DON’T CARE ABOUT THE PRESENTS
UNDERNEATH THE CHRISTMAS TREE
I DON’T NEED TO HANG MY STOCKING

THERE UPON THE FIREPLACE
SANTA CLAUS WON’T MAKE ME HAPPY

WITH A TOY ON CHRISTMAS DAY

I JUST WANT YOU FOR MY OWN
MORE THAN YOU COULD EVER KNOW

MAKE MY WISH COME TRUE
ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS YOU

YOU, BABY

OH, I WON’T ASK FOR MUCH THIS
CHRISTMAS

I WON’T EVEN WISH FOR SNOW (AND I)
I’M JUST GONNA KEEP ON WAITING

UNDERNEATH THE MISTLETOE

I WON’T MAKE A LIST AND SEND IT TO
THE NORTH POLE FOR SAINT NICK

I WON’T EVEN STAY AWAKE TO HEAR
THOSE MAGIC REINDEER CLICK

‘CAUSE I JUST WANT YOU HERE TONIGHT
HOLDING ON TO ME SO TIGHT

WHAT MORE CAN I DO?
OH, BABY, ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS

YOU
YOU, BABY

OH-OH, ALL THE LIGHTS ARE SHINING SO
BRIGHTLY EVERYWHERE (SO BRIGHTLY,

BABY)
AND THE SOUND OF CHILDREN’S

LAUGHTER FILLS THE AIR (OH, OH, YEAH)
AND EVERYONE IS SINGING (OH, YEAH)
I HEAR THOSE SLEIGH BELLS RINGING

SANTA, WON’T YOU BRING ME THE ONE I
REALLY NEED? (YEAH, OH)

WON’T YOU PLEASE BRING MY BABY TO
ME?

OH, I DON’T WANT A LOT FOR CHRISTMAS
THIS IS ALL I’M ASKING FOR

I JUST WANNA SEE MY BABY STANDING
RIGHT OUTSIDE MY DOOR

OH, I JUST WANT YOU FOR MY OWN
MORE THAN YOU COULD EVER KNOW

MAKE MY WISH COME TRUE
OH, BABY, ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS

YOU
YOU, BABY

ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS YOU,
BABY

ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS YOU,
BABY

ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS YOU,
BABY

ALL I WANT FOR CHRISTMAS (ALL I
REALLY WANT) IS YOU, BABY

ALL I WANT (I WANT) FOR CHRISTMAS
(ALL I REALLY WANT) IS YOU, BABY

Mariah Carey no solo creó el
auténtico himno de la temporada
navideña en tan solo 15 minutos,
sino que se hizo de ingresos
millonarios de por vida. ¡Cuéntanos
en redes, ¿ya escuchaste “All I Want
For Christmas Is You”?!
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SALUD 

Forbes 
La época navideña llega a ser un

momento de felicidad, pero en
ocasiones representa todo un desafío
para personas cuyo estado de ánimo
es bajo en esta temporada y durante
el cambio de estaciones, de decir, al
pasar de otoño a invierno y
primavera, dando paso a la
depresión estacional o “Trastorno
afectivo estacional”.

De acuerdo con el Instituto
Nacional de la Salud Mental (NIH por
sus siglas en inglés), las personas
suelen sentirse decaídas cuando los
días se acortan durante el otoño y el
invierno.

En algunos casos los cambios en el
estado de ánimo son más graves y
pueden afectar cómo una persona se
siente, piensa y atiende sus
actividades diarias.

En la mayoría de los casos, los
síntomas de la depresión estacional
se presentan a final del otoño e inicio
del invierno, desapareciendo durante
la primavera y el verano, por lo que
se conoce como trastorno afectivo
estacional de patrón invernal o
depresión invernal.

Incluso hay quienes experimentan
episodios de depresión durante la
primavera y el verano, conocido
como trastorno afectivo estacional
de patrón de verano o depresión de
verano, aunque es menos frecuente.

Signos y síntomas
De acuerdo con el NIH, este

trastorno se considera un tipo de
depresión que se caracteriza por su
patrón estacional recurrente; sin
embargo, los síntomas se relacionan

con la depresión mayor, aunque no
todas las personas con este trastorno
experimental todos los síntomas que
son:

• Sentirse deprimido gran
parte del día / casi todos los días.

• Perder interés en las
actividades que alguna vez disfrutó.

• Experimentar cambios en
el apetito o en el peso.

• Tener problemas para
dormir (dormir mucho o muy poco).

• Sentirse lento o agitado.
• Tener poca energía.
• Sentirse sin esperanza o

inútil.
• Tener dificultad para

concentrarse.
• Tener pensamientos

frecuentes sobre la muerte o el
suicidio.

Para el trastorno afectivo estacional
de patrón invernal, los síntomas
específicos adicionales pueden
incluir:

• D o r m i r
d e m a s i a d o
(hipersomnia).

•
C o m e r
e n

exceso, especialmente tener antojos
de carbohidratos.

• Aumentar de peso.
• Retraerse socialmente

(sentirse como que quiere “hibernar).
Recomendaciones y tratamiento

Algunas de las recomendaciones
son:

• Hacer algo que disfrute.
• Pasar tiempo afuera y

tomar el sol.
• Pasar tiempo con familiares

y amigos.
• Comer saludablemente y

evitar alimentos con exceso de
azúcar.

De acuerdo con Mayo Clinic,
existen algunos tratamientos que
pueden implementarse de la mano
de un especialista como:

Fototerapia: terapia
lumínica que
p u e d e

provocar un cambio en las sustancias
químicas del cerebro vinculadas al
estado de ánimo.

Psicoterapia: también llamada
terapia de conversación. Existe un
tipo de psicoterapia, conocido como
terapia cognitivo conductual, que
puede ayudarte con lo siguiente:

• Aprender formas
saludables para lidiar con el
trastorno afectivo estacional,
especialmente a reducir las
conductas evasivas y programar
actividades significativas.

• Identificar y cambiar los
comportamientos y pensamientos
negativos que pueden hacerte sentir
peor.

• Aprender a

controlar el estrés.
• D e s a r r o l l a r

comportamientos saludables, como
aumentar la actividad física y
mejorar los patrones de sueño.

Medicamentos: en algunos casos
un especialista podrá recetar al
paciente antidepresivos.

Recuerda que lo mejor para atender
la depresión estacional y cualquier
alteración que presente tu estado de
ánimo es acudir con un profesional
quien te indicará cuál es tu trastorno
y te enviará el tratamiento indicado.

Depresión estacional: Qué es y cómo combatirla
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Asisten al Campeonato
Nacional Bajo Techo
2022 de Tiro con Arco

Con el apoyo del Instituto Estatal
del Deporte que tiene a su cargo
César Omar Cárdenas Reyes, así
como de padres de familia, viaja
delegación duranguense de Tiro con
Arco a Monterrey, Nuevo León, en
donde participarán en el
Campeonato Nacional Bajo Techo
2022, el cual se llevará a cabo del 14
al 18 de diciembre, en el Gimnasio
Nuevo León Unido del Centro de Alto
Rendimiento (CARE) Niños Héroes.

Estos atletas asisten a este
campeonato nacional, el cual es
selectivo, dentro del programa de
competencias de la Federación
Mexicana de Tiro con Arco, en este
“INDOOR” 18 metros, en el cual los
duranguenses buscarán conquistar
el mayor número de medallas y que
además les sirva de fogueo y
preparación para los eventos
posteriores en los que tenga
participación.

La subdirectora administrativa del
IED, Betsairy Gómez Arellano, en

representación del director César
Cárdenas, despidió a estos
deportistas, deseándoles el mayor de
los éxitos y que pongan en alto el
valor de  nuestros deportistas, de
nuestra gente, en estas
competencias nacionales y regresen
con muchas preseas. 

Esta delegación está conformada
por el entrenador Eduardo Soto
Serrano y los arqueros, Santiago
Pulido, Valentina Vargas, Sebastián
Ríos, Alonso Herrera, Fátima Torres,
Andrea García, Mariana Cruz, Andrea
Zermeño, Juan Velázquez, Sofía
Rodríguez, Carolina Alcántara,
Valeria Solís, Edson Vargas, Samuel
Morales y Efraín Flores, quienes
participarán en las categorías de sub
12, 14, 16, 18 y 21 años.

Apoyar e impulsar el deporte en
Durango es prioridad del gobernador
del estado Esteban Villegas Villarreal,
ya que este rubro es parte esencial
en la actual gobernanza para que los
niños, jóvenes y toda la sociedad
tengan la oportunidad de practicar
actividades físicas y deportivas así
como de alto rendimiento en donde
representen y pongan en alto a
Durango.

VViiaajjaann  aa  MMoonntteerrrreeyy,,
aarrqquueerrooss
dduurraanngguueennsseess
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A trabajar para el
próximo proceso de
Nacionales CONADE:
César Cárdenas 

Concluye reunión del
SINADE con Nueva
Regionalización y
Sistemas de
Clasificación

Concluyeron los trabajos de la
Sesión Ordinaria del Sistema
Nacional del Deporte (SINADE), que
fueron encabezados por Ana
Gabriela Guevara, Directora de la
Comisión Nacional de Cultura Física
y Deporte, los directores del deporte
en los estados y los presidentes de
las diferentes Federación deportivas
del país, misma que tuvo como sede
por dos días, la ciudad de Puerto
Vallarta, Jalisco.

César Omar Cárdenas Reyes
Director del Instituto Estatal del
Deporte de Durango, estuvo muy
activo en esta reunión donde se
oficializó la nueva regionalización
del SINADE, la cual a partir de 2023
se conformará por siete regiones:
seis que conforman los 32 estados de
la República, y una más denominada
Entidades Deportivas que la
integrarán IPN, IMSS, UNAM y el
INDET, según informó.

Entre las novedades para 2023,
Cárdenas Reyes destacó que:
"Durango será parte del GRUPO "A"
de los Macro Regionales junto a Baja
California, Baja California Sur,
Chihuahua, Coahuila, Nuevo León,
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora,
Tamaulipas y Zacatecas", dijo. 

Así mismo fue presentada la
propuesta para que los Nacionales
CONADE 2023, se realicen en Mayo y
Junio, mismos que se celebrarían en
los estados de Tabasco como sede
principal, así como Aguascalientes,
Morelos, Nayarit y Jalisco como
subsedes.

Destacar que el titular del deporte
en el estado César Omar Cárdenas
Reyes, tomó protesta como nuevo
miembro del Sistema Nacional del
Deporte, así mismo a quienes
conformarán el Consejo Directivo del
SINADE 2023, siendo los siguientes:
Lourdes Cañez Martínez – Baja

California (Región I), Alina Idalia
Garza Herrera – Coahuila (Región II),
Carolina Guadalupe Lugo Robles –
Nayarit (Región III), Javier Hidalgo
Ponce – Ciudad de México (Región
IV), Yadira Lira Navarro – Puebla
(Región V), Yessica Mayo Aparicio –
Tabasco (Región VI) Y Alejandro
Fernández Varela Jiménez – UNAM
(Región VII).

Nueva regionalización:
Región 1: Baja California, Baja

California Sur, Chihuahua, Durango,
Sinaloa y Sonora.

Región 2: Coahuila, Nuevo León,
San Luis Potosí, Tamaulipas y
Zacatecas.

Región 3: Aguascalientes, Colima,
Guanajuato, Jalisco, Michoacán y
Nayarit.

Región 4: Ciudad de México, Estado
de México, Guerrero, Morelos y
Querétaro.

Región 5: Oaxaca, Puebla, Hidalgo,
Tlaxcala y Veracruz.

Región 6: Campeche, Chiapas,
Quintana Roo, Tabasco y Yucatán.

Región 7: UNAM, IPN, IMSS e INDET.
Sistema de clasificación Estatal: 
Baloncesto 3x3, Hockey sobre

pasto, Beisbol 5x5, Raquetbol,
Boliche, Breaking, Surfing, Canotaje,
Vela, Escalada Deportiva y Remo.

Sistema de clasificación Macro
Regional: 

Atletismo, Baloncesto, Beisbol,
Ciclismo, Frontón, Fútbol Asociación,
Handball, Judo, Karate,
Levantamiento de Pesas, Luchas
Asociadas, Softbol, Tenis, Tenis de
Mesa, Triatlón, Voleibol y Voleibol de

Playa. 
Evento Nacional Clasificatorio: 

Aguas Abiertas, Bádminton,
Clavados, Esgrima, Gimnasia
Artística Femenil y Varonil, Gimnasia
Rítmica, Gimnasia Trampolín,
Hockey in Line, Natación, Natación
Artística, Patinaje Velocidad y
Artístico, Pentatlón Moderno, Polo
Acuático, Rugby Siete,
Skateboarding, Squash, Tiro
Deportivo. 

Sistema de clasificación
Regional: 

Ajedrez, Boxeo, Taekwondo. 
Ranking y/o Estatal: Golf 
Macro Regiones: 

GRUPO A
Baja California, Baja California Sur,

Chihuahua, Coahuila, Durango,
Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa,
Sonora, Tamaulipas, Zacatecas. 

GRUPO B
Aguascalientes, Ciudad de México,

Colima, Estado de México, Guerrero,
Guanajuato, IPN, INDET, Jalisco,
Michoacán, Morelos, Nayarit y
Querétaro. 

GRUPO C
Campeche, Chiapas, Hidalgo, IMSS,

Oaxaca, Puebla, Quintana Roo,
Tabasco, Tlaxcala, UNAM, Veracruz y
Yucatán.

CCééssaarr  OOmmaarr
CCáárrddeennaass  RReeyyeess
ttoommóó  pprrootteessttaa  ccoommoo
mmiieemmbbrroo  ddeell   SSIINNAADDEE  



La Albiceleste y su
gran figura dieron un
recital en el Estadio
Lusail, para terminar
imponiéndose por 3-0
sobre Croacia y ahora
irán en busca de otro
campeonato del
mundo

Agencias 
La selección de Argentina y Lionel

Messi prolongaron su sueño de ser
campeones del mundo hasta la final
del Mundial que se celebra en Qatar,
tras derrotar con un contundente 3-
0 a la Croacia de Luka Modric en
Semifinales, este martes en el
Estadio Lusail.

Ocho años después de haber caído
en la final de Brasil 2014 ante
Alemania, la Albiceleste aspirará el
domingo a lograr su tercera corona
mundial después de las de 1978 y
1986. Su rival se conocerá el
miércoles, tras la semifinal entre la
defensora del título Francia y la
revelación Marruecos.

El astro argentino Lionel Messi
abrió el marcador en el minuto 34
con un penal cometido por el

guardameta Dominik Livakovic sobre
Julián Álvarez, que marcaría después
el segundo tanto a los 39 minutos. 

En la parte complementaria, Julián
Álvarez repitió (69), con una
asistencia de Messi servida en
bandeja de plata tras una
impresionante jugada individual del
dorsal ‘10’ sobre el costado derecho,
para el 3-0 definitivo.

A la espera de intentar emular el
domingo a Diego Armando
Maradona levantando el trofeo más
ansiado del futbol mundial, Messi
siguió sumando récord tras récord
este martes.

Jugó su partido número 25,
igualando la plusmarca absoluta de
las Copas del Mundo, que hasta
ahora ostentaba en solitario el
alemán Lothar Matthäus, al que
dejará previsiblemente atrás con la
gran final.

Messi acumula además ahora 11
tantos en Mundiales y es el argentino
que más ha anotado en la historia del
torneo, superando los 10 goles de
Gabriel Batistuta.

El certamen de Qatar es ya el
Mundial donde más anotaciones ha
marcado de los cinco que ha
disputado, con cinco dianas hasta el
momento, lo que le permite igualar
en lo alto de la tabla de anotadores
con el francés Kylian Mbappé. La
'Araña' Álvarez, en su primer

Mundial, acumula por su parte
cuatro tantos.

Croacia había evitado en Cuartos de
Final que la Semifinal de este martes

fuera un 'Superclásico' sudamericano,
al sorprender a Brasil en la tanda de
penales, pero no pudo repetir ante el
otro gigante de la Conmebol y

emular lo conseguido en 2018,
cuando fue subcampeona de un
torneo en el que había dominado 3-
0 a Argentina en la fase de grupos.
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uunnaa  nnuueevvaa  FFiinnaall   ddeell   MMuunnddiiaall



Agencias 

El delantero argentino Lionel Messi
tendrá este próximo domingo una
nueva oportunidad de añadir a su
enorme palmarés el único gran título
que le falta, el del Mundial, después

del pase este martes a la Final de la
cita de Qatar donde tuvo un papel
protagonista y destrozó el récord
goleador de Gabriel Batistuta con la
Albiceleste en Copas del Mundo.

A sus 35 años, el de Rosario tendrá
una, seguramente, última
oportunidad de ganar su gran sueño
y el de su país. Tras ganar el año

pasado la Copa América, el primer
trofeo con su selección, ahora espera
acabar con 36 años de espera para la
Albiceleste y tomarse la revancha de
hace ocho años cuando alcanzó la
Final, pero la perdió en la prórroga
ante Alemania (1-0).

Ante Croacia, el '10' logró también
varios récords que ahora puede

aumentar, salvo que una lesión le
aparte de la Final. Si no hay sorpresa,
Messi jugará su vigesimosexto
partido en una Copa del Mundo, la
quinta que disputa, superando al
alemán Lotthar Matthäus, al que
igualó ante los croatas.

Además, su gol de penalti para
abrir el marcador le permitió

desempatar con Gabriel Batistuta
como máximo goleador argentino en
Mundiales, ya con 11 tantos,
mientras que su asistencia a Julián
Álvarez en el 3-0 fue la octava en una
cita mundialista, las mismas que
logró Diego Armando Maradona.

LLiioonneell  MMeessssii   rroommppee  rrééccoorrdd
ddee  BBaattiissttuuttaa  ccoonn  AArrggeennttiinnaa

El astro argentino se
convirtió en el máximo
anotador de la Albiceleste
en Mundiales, gracias a su
gol de penal convertido
frente a Croacia en la
Semifinal de la Copa del
Mundo de Qatar
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La Audiencia de
Barcelona indicó que
Neymar y el resto de
procesados, entre
ellos dos
expresidentes del club,
están exculpados por
supuestas
irregularidades de su
fichaje al cuadro
blaugrana

Agencias 

La justicia española absolvió al
astro brasileño Neymar y al resto de
procesados por las supuestas
irregularidades cometidas en su
fichaje por el FC Barcelona en 2013,
en línea con el criterio de la Fiscalía
que había retirado sus acusaciones
en la recta final del juicio celebrado
en octubre.

"La Audiencia absuelve a Neymar y
el resto de procesados por
corrupción entre particulares y
estafa", indicó el tribunal de la

Audiencia de Barcelona sobre el fallo
publicado este martes, que exculpa a
todos los señalados por la empresa
brasileña DIS. 

La sentencia del juicio, que abrió su
fase oral a un mes del inicio del
Mundial, supone una buena noticia
para Neymar apenas días después de
la dolorosa eliminación de Brasil ante
Croacia en los cuartos de final del
Mundial. 

El horizonte judicial, sin embargo,
ya lucía mucho más despejado para
"Ney" desde que la Fiscalía -que le
pedía inicialmente dos años de
prisión y una multa de 10 millones
de euros (10,5 millones de dólares)-
diera la sorpresa en el penúltimo día
de audiencias, al retirar todos los
cargos contra los acusados.

Opinión que compartieron también
los magistrados, de acuerdo al fallo.

"De la prueba practicada no
resultan indicios de que al jugador le
fue ofrecido un soborno y/o que este
lo exigió para fichar por el Futbol
Club Barcelona. La acusación hace
deducciones que no pasan de la mera
sospecha. No son indicios de
criminalidad", afirma la sentencia. 

Además de Neymar y sus padres,
fueron igualmente exculpados dos
expresidentes del Barça -Sandro

Rosell y Josep María Bartomeu- y un
exdirigente del Santos, Odilio
Rodrigues Filho, así como el propio
FC Barcelona, el club brasileño y la
empresa que gestiona la carrera del
delantero en este largo proceso
iniciado hace siete años por DIS.

Esta compañía brasileña, dueña del
40% de los derechos federativos de
Neymar cuando todavía era una
promesa del Santos, había recurrido
a la justicia española en 2015
acusando al Barça, al jugador y su
familia -y más tarde también al club
paulista- de haberle engañado para
ocultarle el monto real del millonario
traspaso.

DIS les reprochaba, además, no
haberle informado de un supuesto
contrato de exclusividad suscrito en
2011 con el Barça, y que habría
adulterado la libre competencia para
hacerse con el prometedor atacante. 

Pero la Fiscalía, que compartía
inicialmente parte de las acusaciones
de DIS, acabó considerando que las
alegaciones no estaban basadas en
pruebas "ni siquiera indiciarias", sino
en "presunciones", y que se trataba
más de un caso civil que penal.

Con su inesperado viraje, el fiscal
barcelonés contradijo la visión de sus
colegas de Madrid, donde había

arrancado la andadura de este caso
complejo, que acabó siendo enviado
a la Audiencia de Barcelona.

A pesar de que el cambio del
Ministerio Público no determinaba la
decisión final, sí que asestó un duro
golpe a la inculpación, que quedó
solo en manos de DIS, gracias a que
el ordenamiento español permite a la
supuesta víctima de un delito
personarse como acusador en un
proceso.

Finalmente, el fondo brasileño
acabó rebajando también sus
peticiones para Neymar a dos años y
seis meses de cárcel, de los cinco que

solicitaba inicialmente.
El juicio oral trajo de vuelta al

delantero a Barcelona, de donde salió
abruptamente en 2017 rumbo al
Paris Saint-Germain.

En su breve declaración ante el
tribunal, un sereno "Ney" aseguró
que solo firmaba los documentos que
le indicaba su padre, en el que confía
plenamente.

El atacante dijo no haber
participado en ninguna negociación,
pero que su voluntad siempre estuvo
clara: cumplir su sueño y fichar por
el Barça, descartando ofertas como la
de Real Madrid.
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NNeeyymmaarr  aabbssuueellttoo  eenn  jjuuiicciioo
eenn  BBaarrcceelloonnaa
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El francés Fred
Vasseur es designado
como nuevo jefe de
equipo de Ferrari.
“Espero trabajar con el
talentoso y apasionado
equipo de Maranello
para honrar la historia
y el legado”, dijo

Agencias 
El francés Fred Vasseur, hasta ahora

jefe de equipo de Alfa Romeo, será el
nuevo director general y director del
equipo Ferrari de Fórmula 1,
sustituyendo a Mattia Binotto,
confirmó la 'Scuderia'.

Vasseur, que se incorporará a su

nuevo cargo el próximo 9 de enero,
cuenta con más de 25 años de
experiencia en el mundo del motor,
desde las fórmulas junior a la
Fórmula 1, donde ha trabajado la
última década. Durante su estancia
en las GP2 Series, ayudó a Nico
Rosberg (2005) y a Lewis Hamilton
(2006) a proclamarse campeones.

Desde 2017, el francés ocupó el
cargo de director ejecutivo y director
de equipo de Sauber Motorsport,
actualmente Alfa Romeo F1 Team, y
antes de eso, en 2016, fue jefe de
equipo de Renault F1 Team.

"Estoy realmente encantado y
orgulloso de asumir el liderazgo de
Ferrari como jefe del equipo. Como
alguien que siempre ha tenido
pasión por los deportes de motor,
Ferrari siempre ha representado la
cúspide del mundo de las carreras.
Espero trabajar con el talentoso y
apasionado equipo de Maranello

para honrar la historia y el legado de
la 'Scuderia' y alegrar a nuestros
'tifosi' de todo el mundo", señaló
Vasseur.

Por su parte, el CEO de Ferrari,
Benedetto Vigna, reconoció que
están "encantados" con la llegada del
dirigente galo.

"A lo largo de su carrera, ha
combinado con éxito sus fortalezas
técnicas como ingeniero capacitado
con una capacidad constante para
sacar lo mejor de sus pilotos y
equipos. Este enfoque y su liderazgo
son lo que necesitamos para
impulsar a Ferrari con energía
renovada", finalizó.

El pasado 29 de noviembre, el
italiano Mattia Binotto renunciaba
como jefe de equipo de Ferrari, un
"paso acertado" a pesar de que
supusiese un "momento duro"
después de 28 años con el 'Cavallino
Rampante'.

FFeerrrraarrii   ttiieennee  nnuueevvoo
jjeeffee  ddee  eeqquuiippoo,,
FFrreedd  VVaasssseeuurr
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Moderna anuncia
resultados
prometedores en
pruebas con su
vacuna del cáncer

EFE
La farmacéutica estadounidense

Moderna anunció este martes
resultados prometedores en pruebas
preliminares de su vacuna contra el
cáncer, que al combinarse con un
tratamiento de la compañía MSD
ayudó a pacientes a evitar la
reaparición de melanomas (cáncer de
piel) tras ser operados.

En un comunicado difundido este
martes, las dos empresas explicaron
que el uso de la vacuna junto al
medicamento Keytruda redujo en un
44 por ciento el riesgo de los
pacientes a recaer o a morir con
respecto a cuando se utiliza ese
tratamiento contra el cáncer por sí
solo.

“Los resultados de hoy son muy
esperanzadores para el campo del
tratamiento del cáncer”, señaló en la
nota Stéphane Bancel, el consejero
delegado de Moderna, que anunció
que la compañía va a proceder con
un estudio más amplio para
confirmar estos datos y con otros
ensayos sobre melanomas y distintos
tipos de cáncer.

La vacuna usa la tecnología del ARN
mensajero, la misma que Moderna
utilizó para desarrollar su vacuna
contra el COVID-19, y la empresa cree
que puede aprovecharla para
personalizar tratamientos contra el
cáncer.

En este caso, la vacuna se ha
combinado con Keytruda, un exitoso
medicamento desarrollado por MSD
(conocida como Merk en Estados
Unidos y Canadá) para tratar el
cáncer.

Según las empresas, en los ensayos
-en los que participaron 157
pacientes- un 14.4 por ciento
sufrieron efectos adversos serios
vinculados al tratamiento con los dos
tratamientos combinados, frente a
un 10 por ciento en el caso de los que
solo recibieron Keytruda.

Moderna y MSD anunciaron que
van a discutir los resultados con las
autoridades reguladores y que
planean iniciar en 2023 un estudio de
fase 3 con pacientes con melanoma.
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